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Андрей Макаревич 
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жену и протесты
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В России 
фермерам 
запрещено 
строить дома 
на своей земле
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Ковидное переселение:

Читайте на стр. 2   �

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Евгения ХИЛЬКО

Дома его в это 
время ждала 
беременная жена.

Двухэтажный барак, 
что на улице Калараша в 
Туапсе, на днях едва не 
взлетел на воздух. Из ма-
ленькой искры возникло 
пламя, которое стреми-
тельно пожирало крышу 
дома. Жилье нескольких 
семей, обставленное со 
всех сторон газовыми 
баллонами, могло вспых-
нуть. Но трагедии удалось 
избежать благодаря на-
чальнику управления 
торговли Туапсе Арту-
ру Багаряну. 

- Мы ехали с водите-
лем, как вдруг увидели с 
трассы, что в стороне дом 
просто объят пламенем. Го-
ворю: «Давай туда!» И мы 
рванули к нему, - рассказы-
вает Артур Багарян. 

Чиновник бросился 
внутрь барака. Подняв-
шись наверх, он увидел 
пожилую женщину, вывел 
ее на улицу. Пока расте-
рянную пенсионерку при-
водили в чувства после 
спасения, Артур вернулся 
в дом.

- Куда же он? Там сейчас 

все рухнуть может! - крича-
ли люди вслед.

Но в этот момент муж-
чина, похоже, уже ничего 
не боялся. 

Пять лет назад у родни, 
по словам Артура, случи-
лась беда - был страшный 
пожар. Он знает, что про-
исходит во время взрыва 
газовых баллонов. Вместе 
с водителем они с трудом 
поднялись наверх.  С по-
толка уже лилось что-то 
горячее. Артур сначала 
вытащил пустой баллон и 
отдал его коллеге, а за-

тем взялся отцеплять от 
шланга еще один.

Когда же, наконец, это 
удалось, мужчина начал вы-
катывать емкости для газа 
из пожара. Он уже убирал 
последний баллон, как вдруг 
рухнула крыша навеса. К 
счастью, Артур не постра-
дал.

Выбравшись из огня, муж-
чина откатил газовые балло-
ны как можно дальше. В этот 
момент приехали пожарные, 
стали заливать водой. Когда 
жильцы дома кинулись ис-
кать своих спасителей, то 

обнаружили, что их уже нет.
- Даже поблагодарить их 

не успели, - говорят жиль-
цы дома.

На то у Артура были ве-
ские причины - спешил к 
своей семье. Пока он от-
важно помогал землякам, 
дома его ждали беремен-
ная супруга и дети.

- Так много внимания 
ко мне... - Думаю, что это 
излишне, - скромничает 
мужчина. - Сижу тут, перед  
родней и друзьями, крас-
нею. А мы вот празднуем 
- я же папой в третий раз 
стал. Супруга подарила 
мне сына Сереженьку. Так 
случилось, что на свет он 
появился на следующий 
день после пожара. 
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переполненных 
школах не 

хватает мест, 
и раскуплена 
недвижимость
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Чиновник вытащил 
из огня пенсионерку

7 297 000

Cреда
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Ирина ВИКТОРОВА

Во сколько обошлись роды 
Преснякову, Плющенко 
и другим звездам.

Рождение малышей в семьях знаменито-
стей и первые траты на наследников суще-
ственно отличаются от расходов простых 
смертных. Этой осенью стало известно о 
пополнении сразу в нескольких именитых 
семьях - давайте на их примере выясним, 
сколько стоят звездные роды.

И снятся нам 
счета из VIP-
роддома
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Продолжение на  стр. 15   �

Москвичи сбегают 
от столичного карантина
на Кубань
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Владимир ПАВЛОВ

На Кубань хлынули 
москвичи, чтобы 
переждать пандемию. И 
не стало мест в школах. 

Во многих городах страны 
снова ввели жесткие ограни-
чения из-за пандемии. От-
правляют учеников получать 
знания онлайн, работников - 
на удаленку. В Москве студен-
там и пенсионерам блокируют 
проездные карты, закрывают 
клубы и кафе. В столице под 
6000 заболевших коронавиру-
сом в сутки. И чтобы остано-
вить рост, принимаются жест-
кие меры. Но не все сидят дома 
и соблюдают режим самоизо-
ляции. Многие покупают би-
леты и едут в теплые края - на 
Кубань, пережидать у моря 
пандемию. Среди «ковидных 
переселенцев» немало семей с 
детьми. Они в открытую гово-
рят, что удаленка их не устра-
ивает, что хотят стандартного 
обучения для своего ребенка.

СОЧИ - НЕ РЕЗИНОВЫЙ
- В Сочи продолжается 

прирост постоянного насе-
ления - мы видим это по на-
шим школам. За первые два 
месяца нового учебного года 
количество учеников в них 
выросло на тысячу. То есть 
первого сентября в Сочи се-

ли за парты 72 тысячи учени-
ков, а 1 ноября их стало уже 
73 тысячи. Это практически 
еще одна школа, - сказал мэр 
Сочи Алексей Копайгородский. 
- Семьи с детьми приезжают к 
нам со всей страны. Кто-то - на 
постоянное место жительства, 
кто-то живет временно, кто-то 
длительно и работает здесь на 
удаленке. Приезжают не толь-
ко молодые фрилансеры, но и 
пожилые люди с внуками. У 
многих россиян выкуплены в 
Сочи апартаменты. 

ЛЕТНИЕ КВАРТИРЫ 
В АНАПЕ БОЛЬШЕ НЕ 
ПУСТУЮТ

Точно такая же ситуация и 
в Анапе. Москвичи и жители 
других регионов страны арен-
дуют на курорте жилье и ведут 
своих детей в местные школы. 
И уже сейчас арендовать одно-
комнатную квартиру в Анапе 
сложно - все занято. 

 - Мы советуем в центре сни-
мать квартиры, потому что до 
моря будет близко, да и школы 

с детсадами там есть, - расска-
зывает анапский риелтор Алек-
сандра. - Если детей нет, приез-
жие ищут варианты за городом. 
Рассматривают дома. Сейчас 
под сдачу есть приличные ва-
рианты за 20 тысяч в месяц. 
Там людей меньше, воздух чи-
стый, но до моря дальше.

Причем если раньше в это 
время года многие квартиры 

пустовали, то сейчас все за-
нято. 

- Много людей приехали из 
столицы в квартиры, кото-
рые купили в Анапе прежде. 
Раньше они там жили летом, во 
время отпуска, а теперь пред-
ставился подходящий случай 
сбежать из скованной ограни-
чениями Москвы, - говорит 
Александр. - Но у нас в городе 

есть запреты. Школу одну во-
обще на карантин собираются 
закрывать, там детей много за-
болело, и учителей тоже. Поэ-
тому мы тут тоже не шикуем.

Заняты не только квартиры в 
Анапе, но и школы. Особенно 
много детей стало в тех районах 
курорта, где появляются новые 
жилые комплексы. В старых, 
обжитых местах, где новые 
дома не растут так быстро, си-
туация не так бросается в гла-
за. Хотя одна из школ в самом 
центре города, рассчитанная 
всего на 250 детей, обучает се-
годня под тысячу ребят. 
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На время проведе-

ния «Кубанской ярмар-

ки» будут продлены 

маршруты автобусов 

№ 1, 31, 62  

и 75.

Зоя ВИШНЕВАЯ

Глава города-курорта попросил 
приезжих соблюдать режим.

Больше всего людей сейчас нахлынуло в Сочи - 
именно сюда едут со всей страны, чтобы переждать 
пандемию. Поэтому мэр курорта обратился к ним с 
просьбой соблюдать правила, которые действуют 
в регионе. Ведь, как известно, со своим уставом 
в чужой монастырь не ходят.

- Уважаемые гости, вам необходимо четко соблю-
дать требования режима повышенной готовности, 
который действует в Краснодарском крае, - сказал 
Алексей Копайгородский. - В первую очередь это 
строгий масочный режим внутри помещений и на 
улице в местах массового скопления людей, со-
блюдение социальной дистанции. Хочу напомнить и 
жителям города, и всем нашим предпринимателям: 
все санитарно-эпидемиологические меры и требо-
вания Роспотребнадзора должны соблюдаться в 
обязательном порядке.

Чтобы не идти в чужой 
монастырь со своим уставом

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

О том, как победить  пробки в кубанской  столице, читайте на > странице 14.

НеВынужденные 
переселенцы

- Если еще весной мы фик-
сировали по итогам месяца по 
20-25 детей на прибытие и вы-
бытие, то в последний месяц 
приходят по 5-6 человек в день 
и просят зачислить в школу, - 
рассказал директор одной из 
анапских школ, попросивший 
не называть его имени. - Мы 
говорим: «Давайте справку об 
эпидокружении», надеясь отва-
дить, но те приносят на следу-
ющий же день. Потом говорим, 
что нет мест, что по 40 детей в 
классе, но и это не считается за 
аргумент. Направляем в управ-
ление образования, а те уже 
распределяют. А там ученика 
направляют туда, где больше 
всего свободных мест. Не факт, 
что это будет школа рядом с 
домом, но ведь можно сначала 
ребенка определить, а потом 
подыскать квартирку поближе 
к ней. Этим «переселенцы» и 
пользуются. «Вы нас обязаны 
принять», - с таким девизом ма-
мы и папы и приходят ко мне.

«Вы нас обязаны 
принять»

КОММЕНТАРИЙ 
ДИРЕКТОРА ШКОЛЫ 

Михаил КОНСТАНТИНОВ

С таким 
предложением 
выступил 
градоначальник 
Евгений Первышов.

Скоро на улицах Красно-
дара появятся стационар-
ные и мобильные фото- и 
видеокамеры. Ожидается, 
что система будет фикси-

ровать до 1000 наруше-
ний в день. Дальше на во-
дителя будут составлять 
протоколы и наказывать 
рублем. Такая система 
придет на смену эвакуа-
торам, которые решено 
больше не использовать 

на улицах краевого цен-
тра.

Сейчас подрядчиками 
налаживается интеграция 
систем видеофиксации с 
АПК «Безопасный регион».

Единственный нерешен-
ный вопрос заключается в 

технической передаче дан-
ных через комплексы, уста-
новленные в автомобилях.

- Например, с этой целью 
могут использоваться ком-
плексы «Тайфун», которые уже 
применяются в нескольких го-
родах, есть положительный 

опыт на этот счет, - отметил 
глава ГИБДД Краснодара 
Илья Молодцов.

Но не только обязанности 
будут у пользователей город-
ских парковок. В мэрии хо-
тят сделать их бесплатными 
в выходные.

- Допустим, открытые 
парковки будут платными 
с понедельника по пятни-
цу, а в субботу и воскре-
сенье они должны быть 
для жителей города бес-
платными, штрафы в эти 
дни не должны взиматься, 
- предложил мэр Евгений 
Первышов.

Вопрос пока окончатель-
но не решен, но идея пон-
равилась всем.

 ■ КСТАТИ

По выходным парковки в Краснодаре 
хотят сделать бесплатными

- В Сочи  
махнем на ме-

сяц-другой.

- На курорте 
все наши.

- Не будешь 
ты там, точно 

изгой.
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Екатерина МИШИНА

Разрешения на 
возведение домов не 
будет, если у жилого 
комплекса 
нет школ и детсадов.

Глава региона Вениамин 
Кондратьев провел крае-
вое совещание с главами 
муниципалитетов. Темой 
обсуждения стала градо-
строительная политика. В 
частности, речь шла о ре-
шении проблемы нехватки 
мест в школах и детских 
садах региона.

По словам губернатора, 
исправить ситуацию, в 
том числе, поможет созда-
ние новых школ. В связи 
с этим он дал поручение 
разработать соответству-
ющую программу на пять 
лет. Цель ее - закрыть по-
требность муниципали-
тетов в школах с учетом 
ежегодного прироста на-
селения в регионе.

По данным краевого де-
партамента строительства, 
сегодня в крае достраива-
ют 13 школ, это 8670 новых 
мест в одну смену. Одна-
ко, как отметил Вениамин 
Кондратьев, этого недо-
статочно, чтобы закрыть 
дефицит мест. Как сооб-
щает краевое минобразо-
вания, ежегодно на Кубани 
прибавляется по 20 тысяч 
школьников. 

ОСТРАЯ ПРОБЛЕМА
Краевая столица ис-

пытывает наибольшую 
нагрузку на детские уч-
реждения. Только в Музы-
кальном микрорайоне по 
градостроительным нор-
мам нужно создать больше 
12 тысяч мест. На сегод-
няшний день в микрорай-

оне нет ни одной школы. 
И исправить ситуацию 
невозможно - из-за плот-
ной точечной застройки 
детские учреждения здесь 
просто негде разместить.

Немного сгладит ситуа-
цию новая школа на 400 
мест, которую планируют 
построить на ул. Россий-
ской. Однако, как под-
черкнул губернатор, этого 
слишком мало для такого 
густонаселенного района. 

- Еще один микрорайон 
- Школьный - своему на-
званию не соответствует. 
Здесь всего одна школа - 
№ 100, и переполнена в че-
тыре раза. Тем не менее, 
дома продолжают строить-
ся. Нехватку испытывают 
и другие муниципалите-
ты. Хоть мы и построили 
50 школ за пять лет и по-
тратили на это 30 млрд ру-
блей, этого недостаточно. 
За прошедший год коли-
чество детей, учащихся во 

вторую смену, увеличилось 
в 35 районах края, - заявил 
Вениамин Кондратьев.

НОВЫЕ ПРАВИЛА
По мнению главы Куба-

ни, максимально быстрое 
возведение новых корпусов 
детских учреждений ситуа-
ции не исправит. Нынеш-
няя обстановка тому под-
тверждение: несмотря на 
набранные темпы строи-
тельства школ, проблема 
нехватки мест продолжает 
нарастать. При этом, как 
подчеркнул губернатор, 
причина кроется не только 
в высоком уровне мигра-
ции, но и в точечной жи-
лищной застройке, которую 
по-прежнему допускают 
главы территорий. В связи 
с этим глава региона заявил 
о необходимости со следую-
щего года ужесточать градо-
строительные нормы в крае. 
Так, по новым правилам, 
если в радиусе 500 метров от 

жилого комплекса нет школ 
и детских садов, застрой-
щик не получит разреше-
ние на строительство и на 
ввод в эксплуатацию. Главы 
районов обязаны скоррек-
тировать генпланы своих 
территорий в соответствии 
с новыми правилами.

- Мы создадим программу 
по обеспеченности школа-
ми всех муниципалитетов 
на пять лет и утвердим в 
ЗСК. По этой программе 
каждый глава должен знать, 
когда и где у него в районе 
будет построена школа, - 
подчеркнул Вениамин Кон-
дратьев.

В завершение совещания 
он поручил главам муни-
ципалитетов до января бу-
дущего года подготовить 
конкретные предложения 
с участками под образова-
тельные учреждения. 

Новая пятилетняя про-
грамма должна заработать 
уже в следующем году.
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Завершены рабо-
ты по модернизации 
Белореченского му-
сороперерабатыва-
ющего завода. Из-
менения в работе 
полигона проин-
спектировал зам-
главы региона Алек-
сандр Трембицкий.

Напомним, по 
данным краевого 
минэконома, инве-
стиции на его рекон-

струкцию в этом го-
ду составили более 
220 млн рублей. Это 
вдвое больше объема 
средств, направлен-
ных в 2019 году.

Теперь на заво-
де функционирует 
полностью автома-
тическая система 
очистки фильтрата. 
Это позволяет уве-
личивать объемы пе-
реработки, получая в 

результате очищен-
ную воду. 

Кроме того, на объ-
екте укрепили тело 
полигона, выстрои-
ли полосы грунта для 
движения и разгруз-
ки спецтехники. Для 
создания защитной 
зоны на территории 
предприятия выса-
дили 450 деревьев. 
На заводе реализова-
ли проект для компо-
стирования отходов 
и модернизировали 
сортировочный ком-
плекс. Он позволяет 

сортировать отходы 
из Сочи, уменьшая 
нагрузку на полигон. 
В целом все приня-
тые меры позволили 
значительно снизить 
нагрузку на эколо-
гию региона. 

- Благодаря вне-
дрению современных 
и развитых техноло-
гий полигон является 
одним из самых вы-
сокотехнологичных 
в крае. Руководство 
предприятия прила-
гает максимальные 
усилия, чтобы не 

доставлять неудобств 
жителям района, - 
отметил Александр 
Трембицкий.

После осмотра 
мусороперерабаты-
вающего комплек-
са вице-губернатор 
провел встречу с 
жителями муници-
палитета. Они по-
благодарили за про-
веденную работу и 
отметили, что те-
перь распростране-
ние специфичного 
запаха от полигона 
минимизировано.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Вице-губернатор края 
проинспектировал Белореченcкий полигон ТКО

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Детские 
здравницы 
получат 
субсидии 
на ремонт
Прием заявок 
от санаториев 
начался 17 ноября.

Губернатор краснодарского края 
Вениамин Кондратьев рассказал о 
развитии курортной отрасли регио-
на в свете нового отраслевого нац-
проекта. По его словам, он позволит 
модернизировать инфраструктуру 
курортов и решить назревшие про-
блемы в коммунальной сфере.

- Планируется, что нацпроект 
будет направлен, в том числе, на 
модернизацию инфраструктуры 
курортов. Именно этот вопрос мы 
обсуждали с премьер-министром 
РФ Михаилом Мишустиным в 
сентябре. Коммуникации, постро-
енные еще в 70-х годах, изношены 
местами до 80%. Отсюда и перебои 
с энергоснабжением, водоснабже-
нием в наших курортных городах. 
Не решив этих проблем, мы не 
сможем обеспечить отдыхающим 
необходимый сервис и высокий уро-
вень комфорта. Именно к этому мы 
сейчас стремимся. Самостоятельно 
бюджеты регионов эту проблему 
решить не смогут, и национальный 
проект здесь может оказать огром-
ную помощь, - прокомментировал 
Вениамин Кондратьев.

Глава региона отметил, что от со-
стояния курортной отрасли зависят 
и строительство, ресторанный биз-
нес и сфера услуг. В целом все это 
имеет огромное значение для 
развития малого и среднего пред-
принимательства в крае. И в этом 
году отрасли пришлось нелегко - из-
за пандемии курортный сезон начал-
ся на два месяца позже. Налоговые 
поступления от курортов в краевой 
бюджет за девять месяцев 2020 
года упали на 34%. По информации 
краевого министерства курортов, 
с начала года на Кубани отдохнули 
более 10,5 млн человек - это на 
треть меньше, чем в прошлом году.

- Для компенсации потерь мы ввели 
беспрецедентные меры поддержки 
- отсрочки и отмену по некоторым 
платежам в бюджет, снижение на-
логовых ставок, субсидии, льготные 
кредиты и займы. Чтобы сохранить 
занятость, предусмотрели субсидии 
процентных ставок по кредитам на 
зарплату, - сказал глава края.

Он также акцентировал, что одна 
из важных мер - субсидия детским 
здравницам на ремонт. Общая сум-
ма - 200 млн рублей. В ближайшие 
дни начнется отбор организаций на 
ее получение. Кроме того, ранее 
губернатор уже заявлял о планах 
заручиться поддержкой федераль-
ного центра для разработки схемы 
круглогодичной загрузки детских 
здравниц.

Получить подробную кон-
сультацию по вопросам полу-
чения субсидий можно по но-
меру горячей линии краевого 
министерства курортов, туриз-
ма и олимпийского наследия: 
8-800-200-60-90.
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Точечная застройка - одна из причин дефицита детских 
образовательных учреждений, заявил Вениамин Кондратьев.

Мусороперерабатывающий комплекс
модернизировали по поручению 
главы региона.

На Кубани планируют ужесточить 
градостроительные нормы
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Дина КАРПИЦКАЯ

Корреспондент «КП» 
побывала в непризнанной 
Нагорно-Карабахской Ре-
спублике в последние дни 
ее существования «в до-
военных границах».

ДОРОГА ЖИЗНИ 
Дорога Мартакерт - 

Варденис - одна из 
основных, соединяю-
щих Ереван с Нагорным 
Карабахом. С тем, что у 
Армении от него оста-
лось. После подписа-
ния соглашения о пре-
кращении огня было 
объявлено, что трассу 
перекроют с полуночи 
15 ноября. Хоть она и 
идет до Степанакерта. 
Но после 15-го ездить по 
ней будет нельзя. При-
чина - дорога проходит 
через Кельбаджарский 
район (один из 7 районов 
Азербайджана, который Ар-
мения в 1990-х захватила как 
«буфер безопасности» вокруг 
Карабаха, но сейчас эти рай-
оны придется вернуть) и ту 
часть Мардакертского, соб-
ственно карабахского, кото-
рая еще недавно контролиро-
валась Арменией, но теперь 
переходит Азербайджану по 
итогам войны.

Все, кто жил в этих местах 
и сбежал от войны, ринулись 
обратно собирать вещи. А те, 
кто не сбежал от пуль, тоже 
стали экстренно уезжать. У 
людей было 5 дней. Оста-
ваться мало кто из карабах-
цев хочет. И в одночасье эта 
дорога стала не только самой 

загруженной, но и самой пе-
чальной.

Я тоже поехала. Альбина, 
беженка из Карабаха, с кото-
рой познакомились в Ерева-
не, согласилась взять с собой 
на машине ее друга.

ИЗ ИСТОРИИ 
КОНФЛИКТА

Армяне впервые 
столь массово уез-
жают из Карабаха. 
Споры за эту терри-
торию имеют такие 
глубокие корни, что 
разбираться можно 
часами. К моменту развала 
СССР межнациональные 
споры о принадлежности 

Карабаха переросли 
в военный конфликт. 
С 1992 по 1994 год 
здесь шла война. Ар-
мия Нагорного Кара-
баха при поддержке 
Армении вытесни-
ла азербайджанцев. 
И установила кон-
троль и в 7 районах 
Азербайджана вокруг 
Карабаха (их по со-
глашению 9 ноября 
2020 года передают 
обратно). Но после 
той войны никто не-
зависимость Караба-
ха так и не признал. 
Даже Армения. То 
есть юридически На-
горный Карабах так и 
остался автономией 
на территории Азер-
байджана.

Осенью 2020-го - 
это 44 дня войны и 
подписание в ночь на 
10 ноября нового со-

глашения (не вмешайся Рос-
сия, все для армян оказалось 
бы намного хуже). Карта Ка-
рабаха теперь изрезана, как 
пазл. Сюда прибыли россий-
ские миротворцы. Сроком на 
5 лет.

ДОМА СТРАШНО
Мои попутчики родом из 

столицы Нагорного Караба-
ха Степанакерта. Этот город 
остается за армянами. Но ре-
бята ринулись за вещами.

- Не хочу оставаться в Сте-
панакерте. Мне страшно, - 
плакала Альбина. - День, ког-
да началась война, не забуду 
никогда. Воскресенье, я от-
сыпалась. Сквозь сон слышу 
грохот. Вскочила, побежала 
в подвал. А там уже все со-
седи...

После четырех дней в под-
вале Альбина сбежала в Ере-
ван. С одним рюкзаком. 

- Я в хостеле жила. 9 чело-
век в комнате. Беженцев из 
Карабаха пустили бесплатно. 
Но предложили искать жилье. 
А как? И занято все, и цены 
задрали. Однушка на окраи-
не Еревана - 30 000 в россий-
ских рублях. Правительство 
не говорит, что нам делать. 
Ни пособий, ничего. Дали бы 
место - я в коридоре кровать 
поставила бы. Слава богу, у 
меня есть работа (фирма, в 
филиале которой в Караба-
хе работала Альбина, трудо-
устроила ее в Ереване. - Ред.).

Она возвращаться не со-

бирается - пока. Хотя и при-
знает:

- Многие наши, знаю, хотят 
обратно. Пустили бесплатные 
автобусы. Люди едут.

Людей успокаивает присут-
ствие миротворцев из России. 
Как только русские бэтээры 
выдвинулись в Степанакерт, 
за ними потянулись и мирные 
жители.

Мы из Еревана выезжали 
около 17.00 - от места, где на-
чинался очередной митинг 
против Пашиняна. За спиной 
кричала толпа, над головой 
гудел военный самолет. Гул 
его был слышен и за городом. 
Первые пару часов дороги мы 
слушали музыку. Потом стало 
не до того…

МАТРАСЫ И БТР
Ехало все, что движется. 

Старенькие «шестерки», бит-
ком набитые скарбом, трак-

тора, грузовики, «Газели», 
дорогие иномарки на эваку-
аторах (чтобы не испор тить), 
автобусы с военными... и рос-
сийские миротворцы на бро-
нетехнике. На горном сер-
пантине все встало намертво 
в гигантской пробке. И когда 
мы увидели с высоты змею 
фар во тьме, растянувшуюся 
на несколько километров, нас 
охватил страх.

- Дина, ты видела, как лю-
ди бегут со своей родины? - 
спросил меня Армен.

Альбина зарыдала.
Колымаги кипели на подъе-

мах и глохли. Их выталкивали 
всем миром. Женщины кри-
чали в голос от напряжения. 
Тюки и матрасы падали на 
землю и оставались лежать в 
пыли, политые слезами. Было 
не до них. ХХI век на дворе, 
глобализация, высокие тех-
нологии. А матрасы, оказы-
вается, все еще самое ценное, 
что есть в жизни людей. 

И здесь, во тьме, среди па-
ники и горя, мой дом в Москве 
уже казался мне нереальным. 
Может, поэтому я чувствовала 
себя такой же несчастной, как 
все, кто окружал меня в этой 
гигантской пробке.

- Не плачь, Альбина, жизнь 
продолжается. Надо жить, раз 
не погибли. Теперь свобода, 
ты не привязана ни к како-
му городу, - философствовал 
Армен.

- Неужели никто не оста-
нется? - удивлялась я. - Ну 
Азербайджан будет, жить же 
можно, никто никого не вы-
гоняет.

- А кто останется? Старень-
кие бабули? В Шуши (старин-
ный город, который передают 
Азербайджану, самая боле-
вая точка Армении сейчас. - 
Ред.) не осталось ни одного 
местного. И забрать они уже 
ничего не смогут. В тех дерев-
нях, куда успела зайти армия 
Азербайджана, тоже никого.

КРЕСТЫ ДАДИВАНКА
Самое печальное зрелище 

я наблюдала в городе Дади-
ванк - его передают Азер-
байджану. Это, пожалуй, вто-
рая болевая точка Армении 
сейчас. В Дадиванке на горе 
монастырь IX - XIII веков. 
Его окутал дым от горящих 
внизу домов и стук молотков, 
откалывающих православные 
реликвии - древние хачкары 
(каменные изображения кре-
ста, украшающие стены глав-
ного монастырского храма). 
Их, крестясь, упаковывали в 
поролон.

- Пожалуйста, не снимайте 
это... - просили меня. - Это 
как-то безбожно, что ли. Ну, 
такое с реликвиями. Но ни-
чего нельзя оставлять. Вдруг 
уничтожат?

Плакали прихожане, кото-
рые бесконечной вереницей 

Горячая

Дмитрий СМИРНОВ

Россия хочет остановить 
гуманитарную катастрофу в регионе.

- Надеюсь, что мы уже не будем употреблять это 
словосочетание - «нагорнокарабахский конфликт», - 
с таких слов президент Владимир Путин начал 
совещание, на которое собрал министров обороны, 
иностранных дел и чрезвычайных ситуаций, дирек-
тора ФСБ. - Хочу верить, что скоро перейдем к 
обсуждению других вопросов.

Глава Минобороны Сергей Шойгу доложил о 
развертывании российских миротворцев в Карабахе. 
Оно идет по плану.

- В соответствии с вашим указом на территории 
Нагорного Карабаха и Лачинского коридора развер-
тывается российский миротворческий контингент, - 
перечислял Шойгу. - Взят под контроль Лачинский 
коридор. Наши миротворцы вошли в Степанакерт. 
В районе Степанакерта и Шуши развернуты 4 на-
блюдательных поста. Разворачиваем посты в зо-
не «Юг», завершаем размещение 8 постов в зоне 
«Север». Управление ведется с командного пункта 
в Степанакерте.

Но при этом министр обратил внимание, что с 
каждым днем все сильнее нарастают гуманитарные 
проблемы.

Глава ФСБ Александр Бортников доложил о 
размещении погранпостов в Нагорном Карабахе.

- Дополнительные пять постов развернуты ФСБ 
в Республике Армения, в том числе два поста на 
границе Армении и Нахичеванской автономной ре-
спублики, еще два - на границе Армении и Ирана, - 
рассказал он.

Глава МЧС Евгений Зиничев доложил, что 
спасатели готовы в течение 8 часов выдвинуться в 
Карабах для оказания помощи местным жителям.

- Число жертв, в том числе среди мирного на-
селения, в результате боев превысило 4 тысячи 
человек, раненых  - свыше 8 тысяч, количество 
беженцев, действительно, по разным данным, ис-
числяется десятками тысяч, - подвел итог Путин. - 
Разрушены многие культурные объекты и граждан-
ская инфраструктура.

Для помощи жителям Карабаха президент распоря-
дился создать Межведомственный центр гуманитар-
ного реагирования, в который войдут представители 
всех присутствующих министерств. Указ об этом 
был подписан Путиным после окончания встречи.

 ■ ДЕЭСКАЛАЦИЯ

Создан центр помощи 
пострадавшим
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Нашего спецкора в селе Кагарцы 
его хранитель Леонид угостил 

сгущенкой из остатков НЗ.
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К воскресенью, 
15 ноября, 
российские 
миротворцы 
заняли все 

позиции по линиям 
разграничения 

сторон конфликта.

Дым над Карабахом      развеют наши миротворцыКак армяне 
покидают 

родные дома
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тянутся сюда все эти дни, что-
бы проститься. Не зная, будет 
ли храм жить дальше...

Настоятеля монастыря 
Ованеса Ованнисяна я не 
застала. В интервью на ар-
мянском ТВ он рассказывал, 
как в войну 1992 - 1994 годов 
освобождал и этот район, и 
этот монастырь. Как вос-
станавливал его - при СССР 
здесь был хлев. И как теперь 
у него болит сердце от всего 
происходящего. «Слушай, 
Николик (премьер Армении 
Пашинян. - Ред.)! Когда ты 
подписывал сдачу нашего 
Карвачара (он же Кельбад-
жар. - Ред.), ты 
спрашивал у 
меня? Спраши-
вал, когда од-
ним росчерком 
сдавал туркам 
построенный 
нашими пред-
ками Дади-
ванк? Бог тебе 
судья», - напи-
сал священник 
на своей стра-
нице в Фейс-
буке.

Но когда мы 
вышли из хра-
ма, встретили 
колонну российских миро-
творцев на БТР. Наши во-
енные берут монастырь под 
контроль. После этой ново-
сти перекрестилась вся Ар-
мения.

«НЕ ВКЛЮЧАЙ СВЕТ!»
350 километров до Степа-

накерта добирались 10 часов. 
Дорога казалась бесконеч-
ной. В горле першило от вы-
хлопов машин. Вдоль трассы 
прямо во тьме пилили лес - 
его забирали. Разбирали не-
достроенную электростан-
цию. Блокпосты, блокпосты, 
блокпосты. Видела я и гробы 
в грузовиках - люди вывози-
ли останки предков. И танки 
у обочины. А рядом с ними 
военные грелись у костров - 
они уходят последними.

Я видела охваченные ог-
нем деревни - карабахцы 
сжигали свои дома. Поджи-
гали школы, банки. Сняв с 
них двери, окна, кровлю.

В Степанакерт мы въеха-
ли в 3 часа ночи. Встретила 
нас тьма. И стаи собак. Там 
были и породистые псы - за 
44 дня войны они стали без-
домными.

- Не включай свет, вдруг 
увидят! - Альбина бегала по 
квартире с фонариком.

- Успокойся! Наши воен-
ные здесь. Просто зашторь 
окна поплотнее.

Альбина вздрагивала от 
каждого звука с улицы. А зву-
ки в тишине казались гром-
кими.

- Я не смогу здесь жить... - 
плакала она.

Кажется, я ее понимала.

«ВЫ РУССКАЯ? 
СПАСИБО!»

Дневной Степанакерт - это 
пустые улицы, закрытые ма-
газины. Редкие военные. По 
официальным данным, за 
время конфликта тут оста-
лось всего 1500 человек из 
50 000 населения.

Сколько вернется? Не знает 
никто.

- Я никуда не уезжал. И от 
бомбежек не прятался. В на-
шем доме нет подвала, - это 
рассказывает мой провожа-
тый Эрнест, коренной жи-
тель, он в первую войну, в 
1994-м, получил серьезное 
ранение. - Поехали покажу, 
что тут разбомбили.

Многие окна в домах вы-
биты. У здания телеграфа ис-
кореженная машина - в нее 
попала бомба. Пятиэтажка 
сразу за министерством обо-
роны Нагорного Карабаха (у 
непризнанной НКР есть свое 
правительство, свой МИД, 
свой университет) разгром-
лена. Мина попала и в дом, 
что у вышки сотовой связи. 
Разбит роддом… Ходить по 
городу опасно, не все мины 
обезврежены.

- Не было признаков, что 
война начнется?

- Были, - говорит Эрнест. - 
Алиев сказал, что в 2020-м 
возьмет Карабах. И сделал 
это. Мы здесь говорили, го-
ворили, но нас не слышали. 
У нас на границе несколько 
лет назад на столбиках кон-
сервные банки висели - охра-
на. Времени сколько ушло, а 
Нагорный Карабах так и не 
признан никем, даже Армени-
ей. Как так? А Пашинян где? 
В американском посольстве? 
Он Шуши сдал, похоже, без 
боя. Этот город - старинную 
крепость на горе - невозмож-
но просто так взять (про это 
говорит вся Армения. - Ред.). 
И зачем тогда столько парней 
погибло? Сразу бы отдал все 
эти районы тогда, без крови, и 
всё. Надо было нам еще в 90-х 
проситься к России. Может, 
сейчас возьмут? Мы без Рос-
сии никуда. Мы референдум 
проведем.

- Некоторые в Ереване го-
ворят, что Россия поздно при-
шла.

- Дураки так говорят. Спро-

сите Пашиняна: русских кто-
то звал до этого? И надо было 
Путину послать его куда по-
дальше, чтобы знал. Он шко-
лы русские в Карабахе все за-
крыл. А что творилось при нем 
в Ереване с этими плакатами 
«Россия - оккупант»? Позор! 
Как можно было допустить 
все это?

Из города мы поехали в сто-
рону границы с Азербайджа-
ном. В те села и деревни, где 
еще несколько дней назад шли 
бои. Трупы животных, разби-
тые дома, гильзы от снарядов 
валялись везде. Люди с авто-
матами шагали по дорогам. 
Крайняя точка, куда можно 
было проехать, оставаясь в 
безопасности и не нарушив 
ничьих территорий, - село Ка-
гарцы (его статус долго был 
неизвестен, но сейчас ясно - 
село останется за Карабахом). 
Сюда отступали, сдавая свои 
позиции, оборонявшиеся во-
йска. В здании школы (сейчас 
разбомбленном) был госпи-
таль. В коридорах кровати. У 
входа груда кирзачей. Все за-
сыпано битыми кирпичами и 
стеклами. Нас встретил ста-
рый вояка Леонид, прошед-
ший две карабахские войны. 
Вся деревня, уезжая, оставила 
ему ключи от домов, чтобы 
следил. И он делал обходы по 
селу утром и вечером. Увидел 
меня и заплакал.

- Вы русская? Как я рад! 
Спасибо вам! - И мы долго 
стояли, обнявшись.

Именно здесь, в Карабахе, 
очень хорошо понимают, что 
значит дружба с Россией.

точка

Видео 
нашего 

спецкора 
с места 

событий смотрите 
на сайте

Сергей МАРКОВ:
У безопасности 
есть гаранты
Игорь ЯКУНИН

Жители региона 
не должны бояться 
«жизни после 
перемирия».

В Карабахе вчера шли бои, а 
сегодня здесь наши миротвор-
цы. Чего ждать людям на этих 
землях - об этом «КП» спросила 
главу Института политиче-
ских исследований Сергея 
Маркова.

- После ввода миротвор-
цев ситуация в Карабахе 
разрешится?

- Тут ряд моментов. Главное - 
не гибнут люди. Прекратилась 
мобилизация на войну. Десятки 
тысяч матерей и отцов молятся 
на российского солдата, ко-
торый освободил их от тягот 
переживаний. Что их дети не 
попадут на фронт и не погиб-
нут.

- Россия гарантирует без-
опасность жителям Степа-
накерта?

- Да. Вопрос номер один - не 
политический, не военный, а 
гуманитарно-моральный. На 
российских солдат надежда 
у тысяч людей. В том числе 
благодаря им сотни и тысячи 
жизней спасены. Эти молитвы 
будут иметь и иные смыслы.

- Не надо жечь дома и вы-
возить гробы?

- Не надо. Гарант для остав-
шихся и возвращающихся  - 
наши миротворцы. В Степана-
керте появляется возможность 
жить нормально. Да, пока не-
ясно, как сложится ситуация 
по политическому урегулирова-
нию. Но всем, кто под защитой 
российского солдата, ничто не 
угрожает.

- То есть составляющие 
безопасности - соглашение 
между Москвой, Ереваном 
и Баку и наши штыки?

- И соглашение, и штыки. Но 
есть и такой гарант, как циви-
лизованный характер высшего 
руководства в Баку. Напомню, 
что президент Алиев - выпуск-
ник МГИМО. Для него реноме 
президента Азербайджана в 
мире имеет значение. Согла-
шение трех стран подразуме-
вает деблокаду и Карабаха, и 
Нахичевани. Это даст шанс но-
вым экономическим связям. А 
вот жечь леса вокруг Шуши, в 
Лачинском коридоре - это вар-
варство. Его надо немедленно 
прекратить.

СКАЗАНО!
«В ходе этой активной фазы конфликта я не-

однократно выступал с заявлениями о том, что 
проживающие в Нагорном Карабахе армяне яв-
ляются нашими гражданами. Их безопасность 
и права будут полностью обеспечиваться, как 
и права других людей в Азербайджане». 

(Ильхам АЛИЕВ - в интервью 
японской газете Nikkei.)
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Эта женщина ставит свечи в монастыре 
Дадиванк, который охраняют БТР 

миротворцев. А эти люди прощаются 
с домом в Кельбаджарском районе, 
что возвращается Азербайджану. 

Дым над Карабахом      развеют наши миротворцы
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Владимир ВОРСОБИН

Женщина, внезапно 
ставшая властью, 
рассказала «КП», 
почему написала 
заявление об отставке. 
А потом его забрала.

Золушка всея Руси, убор-
щица из костромского села 
Повалихино Марина Удгод-
ская, снова всех удивила. 
Сначала она в сентябре чу-
десным образом выиграла 
выборы главы своего села.

А теперь из глубин ко-
стромских земель пришла 
ожидаемая новость: Удгод-
ская… подала в отставку. Что 
предсказывали после выбо-
ров почти все.

Тогда, в сентябре, выи-
грыш обыкновенной сель-
ской уборщицы у главы-
единоросса (который сам 
и предложил Марине стать 
техническим кандидатом) 
наделал много шума.

Выяснилось, что стропти-
вость народа русского уже 
трудно сдержать муници-
пальными фильтрами, ад-
министративным ресурсом 
или логикой. Повалихинцы 
как заговоренные в каком-то 
массовом отчаянии прого-
лосовали за 35-летнюю Ма-
рину, не рассчитывая что-то 
изменить в своем медвежьем 
углу, в котором уже ничего 
не осталось - ни сельского 
хозяйства, ни производств, 
лишь грибы, ягоды да недо-
вырубленный лес. И голосо-
вали из фатализма - ведь хуже 
быть все равно не может.

В то, что произошло потом, 
Повалихино не может пове-
рить до сих пор.

Армия журналистов и теле-
операторов решительно всех 
российских каналов ворва-
лась в деревню.

Затем пошла «вторая вол-
на» - высадился десант жур-
налистов Би-би-си и других 
иностранных СМИ.

А потом в деревне призем-
лился… вертолет. В Повали-
хино прилетела сама Ксения 
Собчак!

Сошествие звезды с небес 
здесь запомнят навсегда, сло-
жат деревенские легенды, 
сказания, а может, и знаме-
нитые на весь Русский Север 
повалихинские частушки.

- Почему у вас людей на 
улице так мало? - первым 
делом спросила Ксения Ана-
тольевна у подвернувшегося 
селянина. - Мужики сейчас 
пьют, конечно...

- Почему сразу пьют? - на-
хмурился абориген. - Если б 
пили, они бы здесь, с вами, 
уже стояли.

И ушел.
По преданию, тот же во-

прос Собчак задала новому 
главе Повалихина Марине 
Удгодской.

- Муж пьет?
- Нет, он работает, - изуми-

лась, согласно легенде, Уд-
годская. И даже, как гордо 
говорят сельчане, заявила 
Собчак, что устала от интер-
вью и у нее много дел. Мол, 
давай, звезда, до свидания.

Помнится, сразу после вы-
боров в разговоре со мной 
бывшая уборщица искрилась 
надеждами.

- Мне тут прислали список 
книг, которые надо прочи-
тать. Люди заботятся. Они 
меня так поддерживают! - 
счастливо смеялась Мари-
на. - А мне для начала для 
этих людей надо у села за-
пруду построить, чтоб дети 
купались. Дел много.

Но уже через месяц подает 
в отставку.

И депутаты сельсовета 
это решение утвердили.

Мечты Марины разби-
лись о жестокую реаль-
ность - ни образования, 

ни опыта у нее нет. С другой 
стороны, областные власти 
поддерживают «звездочку» 
федерального масштаба как 
могут. Удгодскую возили на 
обучение в Кострому, ее при-
нял сам губернатор. Более 
того, московские бизнесме-
ны, прослышав о романти-
ческой истории «народного 
главы села», решили поста-
вить в Повалихине детскую 
площадку. И слава Золуш-
ки, похоже, снова изменила 
ее судьбу. Удгодская забра-
ла заявление об отставке и 
заявила, что продолжит ру-
ководить поселением, кото-
рое вообще-то состоит не из 
одного Повалихина, а трех 
десятков полувымерших де-
ревень.

«Быть главой - значит от-
вечать за то, как живут твои 
земляки. Сложная работа. 
Ответ-ствен-ность! - сказа-
ла она. 

- Тяжело ей, конечно. 
Нервничает, - согласился в 
разговоре со мной глава Чух-
ломского района Владимир 
Бахвалов. - Понять ее мож-
но - у нее дома хозяйство, 
дети, а тут столько забот... 
Но я уверен, справится. Она 
девушка упорная, способная. 
И учится она быстро.

«Гражданскую 
оборону» Владимира 
Ворсобина слушайте 

по средам в 16.00 (мск) 
на Радио «КП»
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Село Повалихино, где уборщица 
выиграла выборы, в шоке:

Собчак прилетела к нашей 
главе на вертолете и сразу 
спросила: «Муж пьет?»

Ксения Собчак 
прилетела к Марине 
Удгодской из Москвы 
со своим видением 
«исконной России».

 91.0
FM

В костромских деревнях 
редко кто спускается 

с небес на землю, а экс-
кандидат в президенты 

так вообще в первый раз.
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Объект будет сдан в 2022 году.

В районе Покровских озер в центре Краснодара идет 
строительство учебно-спортивного центра Кубанского го-
сударственного университета физической культуры, спорта 
и туризма. Уже готово поле для мини-футбола и семь спор-
тивных площадок.

- Развитие спортивной, медицинской и материальной баз 
одного из ведущих университетов Кубани, безусловно, даст 
старт для новых достижений. Краснодар - спортивная столица 
региона. У нас много олимпийских чемпионов, чемпионов 
мира. А для того, чтобы спорт развивался, нужны профес-
сиональные кадры. Очень важно, что сегодня такой проект 
реализуется в нашем городе, - написал Евгений Первышов 
в своем Telegram-канале.

По словам ректора вуза Султана Ахметова, у Пок-
ровских озер появится студенческий городок с современ-
ным кампусом, медико-биологическим центром, спортивным 
комплексом.

- Наше приоритетное направление - развитие спорта выс-
ших достижений и развитие массового спорта в Краснода-
ре и крае. Этот красивый современный спортивный центр 
станет еще одной базой подготовки кадров для города и 
края, - сказал Ахметов.

Строительство учебно-спортивного центра стартовало в 
конце 2019 года, его планируют завершить в апреле 2022-го. 
Учебный процесс в новом центре начнут 1 сентября 2022 года. 
Спортивным комплексом с многофункциональными залами 
и залом для единоборств смогут воспользоваться и жители 
Краснодара. Для этого в вузе определят время, свободное 
от тренировок студентов.

А футбольное поле и открытые спортивные площадки уже 
оценили воспитанники детско-юношеских спортивных школ 
города и представители спортивных обществ Краснодара.

На Покровских озерах 
возводя спортивно-
образовательный центр

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Для участия в акции:

Пришлите копию абонемента 
до 13 января 2021 г. по адресу: 

350000, г. Краснодар, ул. Октябрь-
ская, 72 (для отдела распростра-
нения), указав в письме Ф.И.О., 
почтовый адрес и телефон.

Оформите 
подписку 

на I полугодие 2021 г. 
по любому индексу 

сроком не менее 
6 месяцев на газету 

«Комсомольская правда» 
до 20 декабря 2020 г.

1 2

На «Комсомолку» подпишусь -
 поеду в санаторий «Русь»!
Редакция газеты «Комсомольская правда» - Кубань», заботясь 

о своих любимых читателях, приготовила подарки.
Подпишитесь на «Комсомолку» в период подписной кампании -

до 20 декабря 2020 г. - и станьте участником акции с отличны-
ми призами! Главный приз - путевка на двоих в cанаторий «Русь» 
(Горячий Ключ) на 8 дней/7 ночей с оплаченным проживанием, 
питанием и лечением в 2-местном номере в феврале 2021 года, 
а также другие полезные призы от «Комсомольской правды» 
уже ждут своих победителей!

Вы - участник 
акции! Подробнее 
об условиях акции, 

организаторе акции, 
правилах проведения 

читайте 
на сайте www.kp.ru

или по телефону 8(861) 
992-7-992 доб. 108.

Кубань

Сроки прове дения акции 
с 01.09.2020 

по 15.01.2021 г.

3

реклама 18+

1 552
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Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея.  
Цены действуют при подписке на 6 месяцев (январь - июнь 2021 года). 

Подробности по телефону 8 (861) 992-7-992 доб. 108.

84756   Ежедневная газета

84755   Еженедельник с телепрограммой

84754   Ежедневная + еженедельник

-Я - ретранслятор, глаза читате-
ля и его уши. Помогу вам побы-
вать на войне, увидеть древние 
северные храмы, проплыть 
по всей Волге на надувной 
лодке, искупаться в воронке от 
ядерного взрыва, потолкаться 
в майдановской толпе и погово-
рить с отшельником, живущим 
в заброшенном монастыре. Под-
писывайтесь на «Комсомолку» и 
идемте вместе!

ИНДЕКС ТАРИФ ЦЕНА

12+

Дмитрий ТУРЧЕНКО

В Краснодаре появится 
сеть комплексов для 
занятий физкультурой.

В Юбилейном микрорайоне на 
завершающем этапе находится 
строительство нового физкультур-
но-оздоровительного комплекса на 
улице 70-летия Октября. Сейчас идет 
благоустройство территории вокруг 
здания.

- Очень рассчитываю, что до кон-
ца месяца данный спортивный объ-
ект будет введен в эксплуатацию. 
Дальше проведем все необходи-
мые мероприятия по аттестации 
и уже начнем там учебно-воспита-
тельный процесс. Это муниципаль-
ное учреждение, которое будет 
находиться в ведении управления 
по физической культуре и спорту. 
Там будут проводить абсолютно 
бесплатные занятия, - сказал гла-
ва Краснодара Евгений Пер-
вышов.

В новом комплексе смогут прохо-
дить тренировки и соревнования по 
гандболу, мини-футболу, баскетболу, 
волейболу и борьбе. В двухэтаж-
ном здании уместились многофун-
кциональный зал для игровых видов 
спорта со зрительскими местами, 
зал единоборств и тренажерный 

зал. Двери спортивного центра бу-
дут открыты семь дней в неделю по 
12 часов.

После того как здание введут в 
строй, его наполнят современным 
спортивным оборудованием. Это 
должно произойти до конца года. 
На территории спорткомплекса для 
всех жителей района будут доступны 
беговые дорожки и площадка для 
воркаута.

- Такие спортивные комплексы мы 
должны тиражировать по всей тер-
ритории Краснодара. Само направ-

ление выбрано на сто процентов 
правильное. На следующий год - это 
уже спортивный комплекс по улице 
Вавилова и батутные центры на ули-
цах 1-я Тихая и Фадеева, - отметил 
Евгений Первышов.

Уже готовятся проекты физкуль-
турно-оздоровительных комплексов 
в 1-м отделении учхоза «Кубань» по 
улице Красной, 7/3 и в поселке Зна-
менском по улице Первомайской, 
39. Ожидается, что к началу строи-
тельства все будет готово в первой 
половине 2021 года.

Спортивная 
столица

Мэр Евгений Первышов (в центре) ознакомился 
с ходом работ на строительной площадке. 
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Андрей МАТЛИН  
(«КП» - Пермь»)

С какими вопросами 
звонят люди 
на горячую линию 
по коронавирусу.

Еще весной во всех регио-
нах России открылись кол-
центры, диспетчеры которых 
ежедневно принимают тыся-
чи звонков и отвечают на во-
просы про ковид и не только. 
О том, с какими проблемами 
россияне обращаются на ко-
ронавирусную линию, рас-
сказала оператор Татьяна.

«КАК Я НАДЕНУ КОЛЬЦО 
НЕВЕСТЕ В ПЕРЧАТКАХ?» 

Я плохо представляла, с 
чем придется столкнуться, 
когда согласилась работать 
диспетчером на ковидном 
телефоне. Выслушала корот-
кий инструктаж. Кивнула, 
когда мне объяснили, что 
я должна следить за новы-
ми решениями оперштаба. 
Вечером вызубрила все ин-
струкции, которые прислали 
прямо на смартфон. А утром 
отправилась на работу. В тот 
момент уже ввели самоизо-
ляцию, и меня охватил страх, 
когда я шла по пустому горо-
ду. Я смотрела в окна, в ко-
торых горел свет, и представ-
ляла, что все обитатели этих 
домов скоро начнут мне зво-
нить с одним-единственным 
вопросом: как дальше жить?

Пожалуй, никто, как мы, 
операторы коронавирусной 
горячей линии, не может 
рассказать, как менялось 
настроение людей, после 
того как грянула пандемия. 
Начиналось все с шуточек.

- Можно насчет средств 
индивидуальной защиты по-
интересоваться? - спросил 
меня парень, когда я ответи-
ла на один из звонков.

Я даже не сразу поняла, 
что он заигрывает и наме-
кает на контрацепцию. За-
кончив разговор, я посмо-
трела, о чем люди пишут в 
соцсетях, и напряглась: на-
род уже вовсю скандалил, 

что из аптек пропали ма-
ски, а если их и можно бы-
ло купить, то втридорога. 
Боялась, что весь этот шквал 
негодования обрушится на 
меня. Так и произошло. 

Через пару недель изоля-
ции начались звонки от стра-
дающих влюбленных. Мол, 
они наконец-то повстречали 
ту, о которой мечтали всю 
жизнь, и вот теперь боятся, 
что без встреч та единствен-
ная может их забыть.

Один молодой человек 
возмущался, что не может 
по ехать в другой город к сво-

ей второй половинке: мол, 
их союз давно скреплен на 
небесах, хоть штампа в па-
спорте и нет. 

Через неделю он перезво-
нил и стал интересоваться, 
можно ли им сейчас поже-
ниться. Тогда регистрацию 
в загсах приостановили, не 
проводили даже по предва-
рительной записи. Но выяс-
нилось, что пара ждет ребен-
ка. Я обрадовала его, что для 
будущих пап и мам сделано 
исключение, и рассказала, 
как действовать. Но пред-
упредила, что на регистра-
цию пустят только жениха 
и невесту и только в масках 
и перчатках. 

Он засмеялся: «Ну и как же 
я надену невесте кольцо?!»

ПРО ШАШЛЫКИ 
И РЫБАЛКУ

Потом народ устал сидеть 
дома и захотел поехать на да-
чи. Люди спрашивали, мож-
но ли им выехать на природу. 
Некоторые умоляли позво-
лить им поездку за город:

- А мы запишем ваш ответ 
на диктофон и в случае чего 
дадим послушать патрулю. 

Мы вынуждены были рас-
толковывать, что при всем 
желании индульгенций вы-
дать не можем. Все помнят, 
как по ТВ показывали кри-
тические репортажи о «шаш-
лычных гулянках», но люди 
выезжали на природу, не-
смотря на запреты. Дачники 

звонили и спрашивали, бу-
дет ли нарушением, если они 
пожарят шашлыки в кругу 
семьи. 

Целые дискуссии устраи-
вали рыбаки:

- Какие штрафы? Почему? 
Мы же только прогуляемся 
до речки с удочкой!

«А ЕСЛИ У СОБАЧКИ 
КОВИД?»

Вопросы про животных 
задают очень часто. Мно-
гие, например, до сих пор 
встревоженно спрашивают, 
могла ли заразиться кови-
дом собака. Мол, они с ней 
были в гостях у друга, а вот 
теперь выяснилось, что он 
заболел. И сейчас псу подно-
сят мясо,  а он не реагирует 
на запах. 

С самого начала ветери-
нары подготовили для нас 
такую формулировку: «Слу-
чаев заболеваний животных 
пока не отмечено, но лучше 
после контакта с ними де-
зинфицировать руки». Более 
точного ответа я не знаю до 
сих пор. 

Почему-то в своих разъ-
яснениях чиновники и ме-
дики обходят стороной тему 
домашних питомцев, а ведь 
людей она волнует. 

Как-то позвонила пожи-
лая женщина. Сквозь слезы 
пробормотала, что не стало 
ее любимой кошечки и она 
не знает, как ее похоронить, 
ведь в ее возрасте разрешено 

ходить только до ближайше-
го магазина и аптеки. Мы 
подумали и соединили ее с 
волонтерами, попросили их 
помочь.

С приходом осени звонки 
стали касаться простуды и 
осенней депрессии.

- Самочувствие вроде не-
плохое, но со мной что-то не 
так, - вот пример типичного 
обращения последних дней. 

Те, кого захлестнула осен-
няя хандра, тем более в усло-
виях коронавируса, зачастую 
сами этого не осознают. Не-
давно нам начала постоянно 
звонить по разным поводам 
одна и та же женщина. Спра-
шивала, куда можно пожало-
ваться на соседей, которые 
все время стучат и шумят.

Потом она поинтересова-
лась, как можно найти упра-
ву на мужа, с которым они 
дружно прожили много лет, 
а вот теперь он начал ругать 
ее последними словами.

В конце концов мы пред-
ложили переключить ее на 
службу психологической 
поддержки, и она неуве-
ренно согласилась. И теперь 
звонит нам почти каждый 
день и бодрым голосом про-
сит соединить с психологом.

В кол-центрах горячей линии по ковиду тоже никаких исключений:  
вся смена в масках. Раз советуешь людям, исполняй совет и сам.
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Дневник ковидного диспетчера:

«Можно пойти на работу 
в противогазе?» СОВЕТЫ АБОНЕНТАМ
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Перед звонком 
мысленно проговорите 
свой вопрос, а лучше 
запишите его на бумажке.
Звонок можно записать на диктофон, 
чтобы потом еще раз внимательно 
прослушать ответ.
Если вы звоните по чьей-то просьбе, 
узнайте точные данные этого человека, 
например, его возраст. Звонок может 
быть анонимным, но некоторые 
персональные данные могут помочь 
решению вопроса того, кто попросил
вас позвонить.

Не психуйте, разговаривайте 
спокойно, в доверительном 
диалоге пути решения 
проблемы бывает найти проще.

Если вы звоните повторно, 
чтобы уточнить какие-то детали, 
вкратце перескажите состоявшийся 
ранее разговор с оператором - 
вас не обязательно 
соединят именно с ним.
Подумайте, не требуется ли вам, 
кроме справочной информации, 
также помощь психолога.
По вашей просьбе после 
разговора с вами 
оператор может 
вас перевести 
на линию 
психологической 
помощи.
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ТОП САМЫХ НЕСТАНДАРТНЫХ ВОПРОСОВ
Не оштрафуют ли, 
если в условиях 
самоизоляции 
выпускать собаку 
на улицу одну, 
без хозяина?

Будут ли созданы 
прививки 
от коронавируса 
для домашних 
животных?

Можно ли продолжать 
работать в ремонтной 
мастерской, если надеть
надежный противогаз?

Дети тоже должны 
соблюдать дистанцию
в полтора метра?

Зависит ли 
социальная
дистанция 
от роста человека?

Сколько дней можно 
носить одноразовую 
маску? И куда ее 
потом девать?

Можно ли 
заказать на дом 
услугу 
солярия? 
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Елена ОДИНЦОВА

В том, что у нас появляются 
целые поселки самостроев, 
во многом виноваты 
сами законы.

Две трети россиян (66%) хотели бы 
жить в своих домах. Такие данные по-
лучил Всероссийский центр изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) еще 
в докоронавирусные времена.

Казалось бы, в чем проблема? Хо-
чешь - стройся, своими руками решай 
свой жилищный вопрос. Но специалисты 
называют целый ворох проблем, которые 
заставляют забыть про такие роман-
тические порывы. С инфраструкту-
рой плохо, ипотеку под индивидуальное 
строительство банки до сих пор дают 
неохотно… А еще надо умудриться воз-
вести свой дом так, чтобы не нарушить 
невзначай что-нибудь из российских за-
конов. Особые сложности ждут тех, 
кто решил построиться вне населенных 
пунктов. Например, на своей ферме.

ПОПАСТЬ В ЗОНУ
Это только в американских фильмах 

мы видели: моя земля - что хочу, то и 
делаю на ней. Кто не в курсе, россий-
ское земельное законодательство - 
настоящее минное поле. Например, 
чтобы построить дом на своем участ-
ке, нужно, чтобы земля была правиль-
ной категории и с нужным целевым 
назначением.

- Лучше всего строить свой дом на 
земле, которая относится к категории 
земель населенных пунктов, с видом 
разрешенного использования - для 
индивидуального жилищного строи-
тельства, либо для личного подсобно-
го хозяйства. При этом обязательно 
нужно учитывать правила зем-
лепользования и застройки 
(ПЗЗ) конкретного му-
ниципального образо-
вания, - объясняет азы 
юрист, партнер юриди-
ческой фирмы Law & 
Commerce Offer Вик-
тория Соловьёва.

Но это только нача-
ло квеста под названи-
ем «построй дом на своей 
земле».

- Лучше перед покупкой участка 
заказать справку ИСОГД (сведения 
информационной системы градо-
строительной деятельности). В ней 
будет информация о территориальной 
зоне, в которой находится ваш уча-
сток с учетом местных особенностей. 
Иначе вы рискуете приобрести землю 
в зоне, например, культурного насле-
дия, где действует много ограниче-
ний, - предупреждает юрист компании 
«Единый центр защиты» Дмитрий Пер-
шин. - И еще момент. В землях, где 
жилая застройка разрешена, тоже вы-

деляются разные подкатегории. На-
пример, есть зона, где индивидуаль-
ный жилой дом строить можно - но 
только дом, без прилегающего двора.

Справки, впрочем, не всегда помо-
гают. Потому что границы террито-
риальных зон у нас имеют обыкнове-

ние меняться. Известны случаи, 
когда люди узнавали о том, 

что, оказывается, построи-
лись в какой-нибудь зо-
не с ограничениями на 
строительство жилья 
только лет через пять-
шесть после покупки 
земли. После того как и 

дом возвели, и даже чест-
но зарегистрировали права 

на него в Росреестре. И вдруг - 
о-па, повестка из суда: местные 

власти постфактум объявили дом са-
мостроем.

Или вот еще пример из практики.
- Один из моих клиентов не успел 

в срок, установленный разрешением 
на строительство, возвести индиви-
дуальный жилой дом. При попытке 
продлить разрешение на строитель-
ство оказалось, что в ПЗЗ внесены 
изменения, и строительство дома с 
заявленной этажностью уже невоз-
можно на этом участке, и нужно вно-
сить изменения в проект, - рассказала 
Виктория Соловьева.

ДОМ ОТДЕЛЬНО,
ФЕРМА ОТДЕЛЬНО

Вне населенных пунктов 
ограничений на строи-
тельство жилья - не много-
этажного, обычных частных 
домиков на одну семью - 
еще больше. Такое строи-
тельство практически за-
прещено.

- На землях сельхозназначения это 
возможно, если они предназначены 
для ведения садоводства и если это 
разрешено правилами землепользо-
вания и застройки. В некоторых слу-
чаях вне населенных пунктов можно 
построиться на землях под личное 
подсобное хозяйство. Но потребу-
ются дополнительные согласования 
по землепользованию и прочее (это 
все денег стоит. - Ред.), а в конечном 
итоге дом могут и не разрешить, - 
посвящает корреспондента «КП» в 
нюансы российского законодатель-
ства доцент Департамента правового 
регулирования экономической дея-
тельности Финансового университета 
Оксана Васильева.

А если по-простому, то логика 
наших чиновников, придумывав-
ших правила российского земле-
пользования, выглядит так. Жить 
надо в населенных пунктах - го-
родах, поселках, деревнях. А вне 

их - заниматься производством. 
Поля под пшеницу - налево, паст-
бища - направо. Ну можно еще дач-
ку построить. Схема красивая, но 
нынешняя действительность в нее 
укладывается плохо. Например, из 
нее полностью вылетает достаточно 
многочисленный уже в России класс 

людей, именуемых фермерами.

«ЖИВЕМ НА РАБОТЕ, 
В БЫТОВКЕ»

Почитала на фермерском фору-
ме переписку по поводу оформ-

ления построенного на земле 
крестьянского хозяйства 

дома. Это - хоть кино сни-
май.

«Когда будете оформ-
лять дом, напишите, что 

это сельскохозяйственный 
склад», - советуют главе 

крестьянского хозяйства со-
братья.

«А я свой дом зарегистриро-
вал как свинарник», - пишет 
еще один фермер.

И, похоже, не шутит.
- По Закону «О крестьянском 

(фермерском) хозяйстве», на та-
ких участках можно строить зда-
ния административного и хозяй-
ственного назначения, которые 
необходимы фермеру для произ-
водственной деятельности, - разъ-
ясняет Оксана Васильева. - Жилой 
дом для фермера и его семьи за-
конодатели не предусмотрели. По 

всей России можно найти лишь 2 
- 3 случая, когда фермерам удалось 
через суд получить разрешение на 
строительство именно жилого до-
ма. Однако, как это принято у нас, 
все фермеры строят дома и живут в 
них, получая разрешения на строи-
тельство хозяйственно-бытового или 
административно-бытового здания.

Для тех, кто не понимает, поче-
му американский фермер на своей 
частной ферме, купленной на лич-
ные деньги, может строить «свою 
крепость», а его российский кол-
лега должен ночевать в свинарнике 
или на складе, есть многочислен-
ные разъяснения судебных органов. 
Например, в одном из определений 
утверждается, что «земля и другие 
природные ресурсы используются и 
охраняются в Российской Федерации 
как основа жизни и деятельности на-
родов, проживающих на соответству-
ющей территории», поэтому земли, 
пригодные для сельского хозяйства, 
должны выделяться прежде всего под 
эти цели, к которым строительство 
индивидуального дома не относится.

Иными словами, человек, решив-
ший в глуши заниматься сельским 
хозяйством, должен жить в сарае или, 
собственно, в коровнике - иначе он 
покушается на народное достояние.

Официальная позиция по пово-
ду делений российской земли на 
разнообразные зоны и категории 
известна. Мол, не будет таких огра-
ничений - всю сельхозземлю рас-
тащат на коттеджи, а в населенных 
пунктах будет хаос, а не застройка.

Как растаскивали сельхоззем-
лю, несмотря на все ограничения, 
я наблюдала, можно сказать, из 
окна своей квартиры в подмосков-
ном Одинцове. От пахотных земель, 
когда-то начинавшихся сразу за 
окраиной нашего города, прак-
тически ничего не осталось. Там 

возвышаются - да даже не коттед-
жи, а уже целые многоэтажные 
микрорайоны.

Граждане же, у которых нет ни 
столько денег, ни такого админи-
стративного ресурса, как у круп-
ных компаний-застройщиков, тоже 
строятся. По известному русскому 
способу - ничего никак не регистри-
руя. Или регистрируя, как проще, а 
не в соответствии с реальностью.

Только в Подмосковье, по оцен-
кам, не зарегистрированы закон-
ным образом до 40% жилых и 
дачных домов. Сколько такой не-
движимости в целом по России, 
точно неизвестно. Но в некоторых 
населенных пунктах встречаются 
целые районы со сплошным само-
строем.

Власти, которые были бы совсем 
не против получать со всей этой 

«тайной» недвижимости налоги, 
периодически разрабатывают по-
слабления. Так, очередной раунд 
продления дачной амнистии для не-
зарегистрированных домов - теперь 
до марта 2026 года - предполага-
ется распространить и на дома на 
земле под индивидуальное жилищ-
ное строительство и личное под-
собное хозяйство (правда, только 
в черте населенных пунктов).

На самом высоком уровне, 
вплоть до заседаний правитель-
ства и совещаний у президен-
та, периодически всплывает 
и тема «дома фермера». Нехо-
рошо ведь как-то получается  - 
импортозамещение на дворе. 
Как говорят эксперты, «ждем 
поправок».

Вопрос, а не пора ли привести 
в соответствие с современными 
реалиями все земельное законода-
тельство, а не отбиваться амнисти-
ями и косметическими изменения-
ми, пока остается риторическим.
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Ждите очередной амнистии

Абсурд:

В России фермерам 
запрещено строить 
дома на своей земле

Возведение гражданами себе жилья у нас вроде бы 
поддерживается. Но на деле затыки возникают как раз в тех 

случаях, когда, казалось бы, именно индивидуальный жилой дом 
просто необходим.

В России, 
по оценкам, 

более 25 миллионов 
незарегистрированных 

объектов 
недвижимости. 

Как правило, это 
частные дома 

или дачи. 
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Если в классе обычной средней школы 
попадутся обеспеченные родители-ма-
жоры, которые считают, что им все всё 
должны, конфликты неизбежны. Непони-
мание может возникнуть как между сами-
ми родителями в классе, так и с учителем. 
Например, в одной мурманской школе 
родительница начала настоящую войну 
против педагога, подкладывая в портфель 
ребенку диктофон и строча жалобы руко-
водству школы.

СОВЕТ ПСИХОЛОГА
Что делать родителям в классе
� Не обострять конфликт, не доказы-

вать придирчивым родителям, что им ни-
кто ничего не должен.

� Но и не позволять сесть на шею, не 
выполнять заведомо неадекватные требо-
вания конфликтующей стороны.

Что делать учителю
� Продемонстрировать сильные сто-

роны и достижения детей конфликтных 
родителей и обратить внимание на обла-
сти, где ребята недотягивают: не лучшие 
и даже не середнячки.

� Разговаривать с подобными родите-
лями, как с экспертами: как лучше по-
ступить. Возможно, они сами предложат 
выход из не устраивающих ситуаций.

Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»)

О жуткой истории, 
которая произошла на 
днях в Волгограде, «КП» 
уже писала: после кон-
фликта родителей в 
школьном чате был убит человек - папа 
одного из учеников (расследование Ульяны 
Скойбеды читайте на kp.ru). То ли дол-
гая удаленка всему виной, то ли общее на-
пряжение в обществе растет, но факт 
остается фактом: школьных конфликтов 
в этом году стало больше. В Самарской об-
ласти, например, из-за ругани родителей 
месяц не учился весь класс, в другой школе 
папы стрелялись на улице из пневматики. 
Вместе с опытным психологом, доцентом 
кафедры философии СамГМУ Ниной Кова-
люнас и юристом Алиной Немродовой «Ком-
сомолка» разбиралась в причинах наиболее 
популярных сценариев школьных конфлик-
тов и искала варианты выхода из ситуации.
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Порой между конкретным учеником и конкрет-
ным педагогом возникают неприязненные отноше-
ния, которые способны испортить жизнь обеим 
сторонам. Крайнее проявление такого конфликта - 
физическое воздействие взрослого на ученика. 
Пример - в Екатеринбурге родители в элитной гим-
назии пожаловались, что педагог обзывает детей 
и даже поднимает на них руку. На собрании роди-
тели чуть не передрались, кто-то был за опытного 
учителя, кто-то кричал, что она перегибает палку. 
Разбирались в этой истории уже с прокуратурой. 
А ведь можно было избежать этих неприятностей.

СОВЕТ ПСИХОЛОГА
Что делать родителям ученика
� Не пускать дело на самотек, не отмахиваться 

от ребенка, когда он жалуется на учителя, не вста-
вать априори на позицию «сам виноват».

� Прийти поговорить с учителем без ребенка - 
так педагог поймет, что родителю не все равно, а 
сам родитель услышит второе мнение.

Что делать учителю
� Не доказывать ученику и его родителям, что 

ученик плохой, не предъявлять родителям список 
претензий и доказательств. Найти в проблемном 
ученике положительные качества, умения.

Конфликты между учениками в классе неиз-
бежны. Иногда они могут вылиться в настоящую 
травлю одного из учеников или позиционную 
войну между отдельными «группировками». Та-
кой конфликт разразился, например, в Хво-
ростянском районе Самарской области, где 
одноклассники сломали мальчику нос, когда 
он заступился за мать-инвалида, которую те 
травили. В скандал пришлось включиться и 
местному минобру, и прокуратуре.

СОВЕТ ПСИХОЛОГА
Что делать родителям
� Не пытаться искать правых и виноватых, до-

казывать виноватым, что они не правы.
� Беседовать с детьми о возможных путях 

компромисса, рассказывать истории из собствен-
ной жизни.

Что делать учителю
� Гасить попытки травли в зародыше, не под-

черкивать перед классом недостатки кого-то из 
учеников, проводить мероприятия и встречи.

Случается, что школьный 
хулиган терроризирует од-
ноклассников, хамит учи-
телям. А родители такого 
ученика уверены, что все 
в порядке, и отказываются 
хоть как-то воздействовать 
на юного террориста. Что 
в итоге? Настоящая война. 
В Южно-Сахалинске роди-
тели вышли на пикет про-
тив третьеклассника Васи, 
который терроризировал 
их детей - нападал с нож-
ницами, бил, душил, - и до-
бились перевода хулигана 
на домашнее обучение.

СОВЕТ ПСИХОЛОГА
Что делать родителям 

в классе
� Не стоит требовать 

проводить экспертизы и 
доказывать, что ребенок 
плохой.

� Попытаться привлечь 
родителей проблемного 

ребенка к совместной де-
ятельности, например, по 
организации досуга детей, 
выезда на природу и т. д.

� Посоветовать своим 
детям чаще включать ху-
лигана в совместные игры 
и привлекать к совмест-
ной работе.

Что делать учителю
� Не игнорировать кон-

фликт между детьми, по-
зиция «сами разберутся» 
неприемлема.

� Не противопоставлять 
хулигана и остальной кол-
лектив.

� Постараться привлечь 
родителей проблемного 
ребенка к конструктив-
ному диалогу и участию в 
жизни класса. Ведь при-
чиной плохого поведения 
детей очень часто являет-
ся как раз невнимание к 
ним родителей!

Родительское собрание

«Родительский 
вопрос» 

поднимаем 
по воскресеньям 

в 11.00 
на Радио «КП»

Одно дело - сдавать деньги на мифи-
ческий ремонт, и совсем другое - на 
поездку класса в музей или театр, на 
чаепитие в честь дня именинника или 
питьевую воду в кабинет. Однако если 
один из родителей в классе окажется 
«дотошным правдорубом», то скинуть-
ся хоть на что-то остальным родителям 
при всем желании будет очень про-
блематично. Жалобы на учителя, на 
директора в департамент образования, 
заявления в прокуратуру по любому 
поводу могут буквально затеррори-
зировать остальных и стать причиной 
нешуточного конфликта. Именно так 
произошло в одной из школ Самары, 
где из-за такого правдоруба учитель с 
нервным срывом угодила в больницу, а 
остальные родители объявили школе 
бойкот.

СОВЕТ ПСИХОЛОГА
Что делать родителям в классе
� Не давить на несогласного, не 

требовать финансового участия в нуж-
дах класса (возможно, у него тяжелое 
материальное положение).

� Предоставить возможность по-
другому включиться в работу родитель-
ского комитета - например, физически 
помочь при благоустройстве класса.

Что делать учителю
� Не позволять детям в классе под-

черкивать материальное неравенство 
родителей.

� Объяснить несогласному родите-
лю, что он может не скидываться на 
чаепитие или поход в театр, но другие 
родители имеют право сделать это для 
своих детей.

 «Правдоруб против поборов»

 «Школьный хулиган»

«Родители-
мажоры 
доводят 
учителя придирками»

 «Чучело»

«Нелюбимый 
ученик»

КОММЕНТАРИИ ПСИХОЛОГА...
Нина КОВАЛЮНАС, психолог, доцент кафедры 
философии Самарского государственного 
медицинского университета:

- Разговор в конфликтах любого типа должен идти на 
принципах сотрудничества и поиска компромисса. Детские 
конфликты нужны, чтобы дети научились из них правильно 
выходить. Взрослые должны научить их это делать, лучше 
всего - показав личный пример такого умения. При этом 
важно не потерять доверия ребенка - объяснить, что ситуа-
ции и люди в жизни встречаются разные, что иногда надо 
гнуть свою линию, а иногда лучше отступить. Ощущение 
«я на твоей стороне» передается невербально: обнять, 
постоять за спиной, когда маленький человек решает 
свою проблему с учителем или сверстниками. Но дать ему 
возможность попробовать действовать самостоятельно - 
под мудрым родительским присмотром.

...И ЮРИСТА
Алина НЕМРОДОВА, помощник адвоката:

- Конфликт конфликту рознь. Если школьный конфликт 
начинает угрожать жизни или здоровью одной из сторон, 
то не стоит заниматься самоуправством, решать вопрос 
силой - это только усугубит конфликт. Нужно действовать 
в рамках закона и собирать доказательную базу. В первую 
очередь зафиксировать действия обидчика на фото, видео 
или аудио. После этого попробуйте предъявить обидчику эти 
доказательства и предупредить, что если он не прекратит 
свои действия, то вы будете вынуждены обратиться в поли-
цию. Нередко предъявления фото и видео может оказаться 
достаточно, чтобы остудить горячие головы и образумить 
обидчика. Если же такая мера не помогла, стоит, во-первых, 
обратиться с жалобой к руководству школы, а во-вторых, 
написать заявление в полицию и в прокуратуру. При этом 
обязательно приложите все собранные доказательства.

Вместе с психологом и юристом разбираем самые частые 
сценарии школьных конфликтов и варианты их решения.

 «Правдоруб против поборов»Сценарий 
№ 1

 «Школьный хулиган»Сценарий 
№ 2

Сценарий 
№ 3

 «Чучело»Сценарий 
№ 5

Сценарий 
№ 4

Школьные войны:

Остаться в живых

 91.0
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Обозреватель «КП» 
Александр МИЛКУС 
рассказывает, 
как совершенно 
обычные земные 
вещички спасали 
космонавтов 
на орбите 
и даже на Луне.

Не так давно интернет 
всколыхнула забавная но-
вость, мол, утечку в мо-
дуле «Звезда» на Между-
народной космической 
станции нашли благо-
даря чайному пакетику. 
Но стоп! Какой, к черту, 
чайный пакетик? Да, не-
весомость. Но у пакетика 
есть масса и объем. Какой 
должен быть поток возду-
ха, чтобы целый чайный 
пакетик увлечь за собой? 
А ведь утечка крохотная...

Я позвонил космонав-
ту Павлу Виноградову - 
он сейчас замначальника 
Летно-космического цен-
тра ракетно-космической 
корпорации «Энергия».

- Павел Владимирович, 
что-то не сходится, а?

- Да при чем тут паке-
тик! - возмущается кос-
монавт.

Было вот что. Ни одним 
прибором утечку обнару-
жить не удавалось. Ребя-
та на станции прибегли 
к «народным» средствам. 
Пускали клочки бумаги, 
надеясь, что их потоком 

воздуха прибьет к от-
верстию. Не получалось. 
Статическое электриче-
ство на станции есть, и 
бумажки прилипали к 
панелям.

Пускали пенопласто-
вые шарики - тот же эф-
фект. 

И тогда придумали! 
Чайный лист - органика 
и статического электри-
чества не боится! Но чай-
ных пакетиков на стан-
ции нет. В невесомости 
так просто чай в чашке не 
заваришь. 

Зато есть пакетики с за-
варкой, запаянные в спе-
циальном полиэтилено-
вом пакете с горловиной, 

в которую вставлена тру-
бочка. В пакет наливают 
кипяток, чай заваривает-
ся, и так его пьют.

Так вот - пакет разре-
зали. Достали  щепотку 
мелких листочков, высы-
пали их в районе отсека, 
где предполагали утечку. 
По их движению и смогли 
выяснить, куда ветер дует.

Это место заклеили 
скотчем. Временно. Кон-
кретную точку, где сифо-
нит, еще не определили. 
Подозрительный участок 
теперь обследуют с помо-
щью приборов. И вот тог-
да место утечки заделают 
по специальной техноло-
гии. 

Еще больше 
историй 

из космоса - 
на сайте
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Или другой критический слу-
чай. Во время полета в 1997 го-
ду грузовой корабль «Прогресс» 
во время испытания телеопе-
раторного режима управления 
врезался в модуль «Спектр», 

вспоминает Виноградов. Раз-
герметизация. Давление на 
станции падало. Нужно бы-
ло срочно закрыть опасный 
модуль. Но через его люк 
протянуты разные кабели.

- По инструкции их нужно 
перерезать… мачете.

- Мачете из носимого 
аварийного запаса?

- Да. Оно висит в опреде-
ленном месте. Подлетаю, а 
его нет. Кто-то взял и не по-
ложил на место. Времени ис-
кать мачете не было. А рядом 
висел мой перочинный ножик. 

Схватил то, что было.
- Резал кабели перочин-

ным ножом?
- А что оставалось делать?
Люк закрыли. Станция «Мир» 

еще четыре года находилась на 
орбите.

Еще была история с одним из кос-
монавтов. Планировался важный выход 
в космос. Стали проверять герметич-
ность скафандров. Выяснилось, что 
один поврежден: на ноге дыра. Может, 
случайно кто-то задел на станции, ког-
да ремонтные работы рядом вел. Кос-
монавт затянул порез липкой лентой. И 
в таком виде вышел на работу за борт.

Нужно, правда, уточнить - в скафан-
драх для работы в открытом космосе 
два герметичных контура. И даже ес-
ли бы порез не был прочно заклеен, 
космонавт рисковал минимально. Но 
факт есть факт  - скафандр залатали 
скотчем.

Кстати, о роли скотча в космических 
полетах впору писать диссертацию.

Во время полета «Аполлона-13» 
к Луне взорвался кислородный 
бак. Содержание углекислого газа 
в атмосфере корабля росло. Возник-
ла опасность, что экипаж погибнет 
от удушья еще до того, как удастся 
вернуть «Аполлон» на Землю. Решили 
использовать кислород, который на-
ходился в лунном модуле. Но он был 
рассчитан на двух человек на два дня. 

А в корабле - трое взрослых мужчин. 
Мощности поглотителей углекислоты 
недостаточно. Подключить поглотите-
ли углекислого газа командного моду-
ля не получалось - они не стыковались 
с поглотителями лунного модуля.

И тогда экипаж при помощи двух 
канистр с гидроксидом лития, обло-
жек бортовых журналов, пластико-
вых пакетов и прочной клейкой ленты 
смастерили переходник. Подключение 
получилось. Они остались живы.

В другой раз клейкая лента при-
годилась экипажу лунного модуля 
«Аполлона-17». Кто помнит, во 
время последней миссии астронав-
ты разъезжали на заброшенном на 
спутник электромобиле. Но во время 
прилунения у электромобиля слома-
лась часть крыла. Центр управления 
полетами запретил им пользоваться - 
пыль, летящая из-под колеса, была 
опасна астронавтам. И тогда обложку 
бортового журнала с помощью скотча 
наклеили на сломанное крыло. Миссия 
была выполнена полностью.

Многие годы советские, а потом и российские космо-
навты брали с собой на выход в открытый космос гайку, 
привязанную к тонкой прочной веревке или резинке.

Почему? А потому, что хорошо учились в школе и пом-
нили законы Ньютона.

Самое страшное во время работы в открытом космо-
се - оторваться от станции. Тело либо просто повисает 
в безвоздушном пространстве, либо, получив импульс, 
удаляется от космического объекта. И ничего сделать 
нельзя - маши руками, двигай ногами…

Но космонавты верили: если уж ЧП произошло - нужно 
кидать гайку в сторону станции, и тогда ты сам полу-

чишь пусть небольшое, но ускорение и сможешь 
потихоньку двигаться вперед. Есть и второе 

объяснение - с помощью веревки с грузи-
ком был шанс зацепиться за поручень 

или какую-то другую конструкцию и 
подтянуть себя к корпусу.

Кстати, однажды Василий Ци-
блиев чуть было действительно 

не улетел в открытый космос. 
Болт, державший поручень, раз-
винтился, и карабин, которым 
космонавт закреплял себя на 
станции, соскочил. Удача, 
что работавший рядом Алек-
сандр Серебров это увидел и 
за шиворот скафандра под-
тянул напарника к станции.

Скафандр заклеили скотчем

Обошлись 
без мачете

Закон Ньютона, гайка и резинка

Первым человеком, ступив-
шим на Луну, был Нил Арм-
стронг. Вторым - Базз Олдрин. Вер-
нувшись в посадочный модуль из первой 
прогулки по пепельно-серой поверхности, 
Базз заметил на полу уже порядком запылив-
шийся небольшой кусочек пластмассы. В нем 
он узнал кончик выключателя, который должен 
был зажечь ракетный двигатель, поднимающий 
модуль с Луны, чтобы направить к командному от-
секу, кружившему на орбите.

Скорее всего, тумблер сломал кто-то из астронав-
тов, задев тяжелым скафандром.

Починить его невозможно. И тогда Базз взял флома-
стер, который был на борту, и, как рычажком, с его по-
мощью соединил контакты. Астронавты вернулись домой.

Фломастер 
вернул

 на Землю
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Крыло лунного 
трактора нарастили 
обложкой журнала.

Вот 
из таких 

«пакетиков» 
(справа) пьют чай 

на орбите. На фото 
слева - сама чайная 

церемония (по-другому 
и не скажешь).
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Космическая смекалка:

Чайный листик помог найти 
утечку воздуха, а фломастер 
спас лунную экспедицию
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«Ледниковый период». 
Суббота, 17.20.

Фигурист Петр Чернышев много раз 
участвовал в «Ледниковом периоде», но 
самым важным для него стал другой ледо-
вый проект - «Танцы на льду. Бархатный се-
зон», который спортсмен выиграл вместе 
с Юлией Ковальчук в 2007 году. Тогда 
шоу вела Анастасия Заворотнюк, у 
которой был роман с кол-
легой по «Моей пре-
красной няне» Сер-
геем Жигуновым. 
«Я сразу понял, что 
Настя - это моя вто-
рая половинка, она 
ответила мне симпа-
тией, и я решил дей-
ствовать», - вспоминал 
Петр. Через год они распи-
сались, а в 2009 году оба появились в 
«Ледниковом периоде». Заворотнюк в 
качестве ведущей, Чернышев - как участ-
ник (с Ксенией Алферовой). Затем пара 
тайно обвенчалась в Форосе, а на льду 
телепроекта отметила это событие импро-
визированной свадьбой - «расписала» их 
Татьяна Тарасова, подарившая после 
церемонии куклу в белоснежном наряде. 
Это, возможно, самый крепкий роман в 
истории всех ледовых шоу - до сих пор в 
тяжелейшей ситуации, когда Анастасия 
борется с онкологией, муж рядом с ней, 
зарабатывает на лечение и не отходит от 
любимой ни на шаг.
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Егор АРЕФЬЕВ

На первый взгляд мир фигурного 
катания - ледяная территория, где 
результат дает лишь механическое 
исполнение тулупов, акселей, лутцев 

и прочих элементов. Однако шоу 
«Ледниковый период» доказывает 
обратное. За 13 лет в эфире проект 
как организовал несколько довольно 
крепких пар, так и развалил немало 
союзов.

18.11.202012 Россия
www.kp.ru

Для Анастасии Заворотнюк встреча 
с Петром Чернышевым стала 

судьбоносной - ее экс-возлюбленный 
Сергей Жигунов (фото справа) 

наверняка отнесся к этому 
с пониманием.

Роману Костомарову (фото справа), гражданскому 
супругу влюбившейся в актера Яглыча Оксаны Домниной, 

пришлось пережить не самые приятные эмоции.

Ванагас - Дробязко - Дьяченко

Любовь нечаянно нагрянет, 
когда тулуп крутить пойдешь

Женатые с 2000 года литовские фигу-
ристы Маргарита Дробязко и Повилас 
Ванагас уже в первом сезоне «Леднико-
вого периода» прошли серьезный экзамен 
на верность. Проект развел их по разным 
парам: ей достался блеснувший в «Брате-2» 
актер Александр Дьяченко, ему - леген-

да Первого канала Лариса Вербицкая. 
Невооруженным глазом было видно, что 
каждый номер пары - нечто большее, чем 
просто набор отработанных элементов. 
Заговорили о романе, и Ванагас не мог не 
чувствовать этого. Брак дал небольшую 
трещину, но до развода так и не дошло.

Прославленные фигури-
сты Роман Костомаров 
и Оксана Домнина в 
2013 году в качестве состо-
ящей в гражданском браке 
пары появились в «Леднико-
вом периоде». Общая дочь 
Настя ждала дома, пока 
папа катался со звездой 
«Большой разницы» Ма-
русей Зыковой, а мама - 
с мускулистым актером 
Владимиром Яглычем, 

как раз освободившимся 
после брака со Светланой 
Ходченковой. Чем даль-
ше, тем очевиднее стано-
вилось: между Оксаной и 
Владимиром что-то проис-
ходит. Костомарова раз 
за разом спрашивали об 
этом, и спортсмен проявлял 
олимпийское спокойствие. 
А зря. В том же году на пре-
мьеру фильма «Горько!» 
Домнина и Яглыч пришли 

вместе. «Это всерьез и, на-
деюсь, надолго», - говорил 
тогда Владимир. А Оксана 
добавляла: «У нас любовь 
с первого взгляда». Однако 
все улетучилось по окон-
чании проекта: в 2014 го-
ду Костомаров и Домнина 
снова стали жить вместе, 
а затем и расписались от 
греха подальше. В 2016-м 
у них родился второй ребе-
нок - сын Илья.
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Жигунов - Заворотнюк - Чернышев

Авербух - Лобачева - Марьянов - Арзамасова

«Ледниковый период» 
заставил Лизу и Илью 

забыть о разнице в возрасте.

Семейный дуэт Маргарита Дробязко - Повилас Ванагас с честью 
выдержал испытание звездными партнерами по проекту - 

Александром Дьяченко (фото слева) и Ларисой Вербицкой (фото вверху).
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Встреча Дмитрия Марьянова 
и Ирины Лобачевой 

на шоу привела к браку - 
правда, лишь гражданскому.
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Костомаров - Домнина - Яглыч

Ирина Лобачева и Илья Авербух вме-
сте катались, выигрывали «серебро» Олим-
пиады-2002, а развелись аккурат перед 
выходом первого сезона «Ледникового пе-
риода», в 2007 году. В том шоу Лобачевой в 
пару достался актер Дмитрий Марьянов, 
ставший впоследствии ее гражданским му-
жем. Илья был тренером и опекуном пары. 
Марьянова не стало в 2017 году, а недавно 
Ирина призналась, что потеряла ребенка 
от него.

Сам Авербух летом 2020 года признался, 
что встречается со звездой «Папиных дочек» 
Лизой Арзамасовой, с которой познако-
мился... опять же в «Ледниковом периоде». 
Точнее, в его промежуточной версии «Лед и 
пламень» в 2010 году, где Лиза заняла вто-
рое место вместе с Максимом Стависким. 
Теперь Арзамасова ждет возлюбленного на 
всех репетициях и съемках «Ледникового пе-
риода» в «Лужниках». Ей уже 25, ему всего 
46 - в общем, романтика!
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Действующий пре-
зидент США Дональд 
Трамп любит ломать 
стереотипы. Бизнесмен, 
ставший главным вер-
шителем американской 
политики, стал еще и 
первым после Джеймса 
Полка (срок правления: 
1845 - 1849) главой аме-
риканского государства, 
у которого нет четверо-
ногого друга. 

После объявления 
Джо Байдена победи-
телем президентских 
выборов СМИ с уми-
лением поторопились 
сообщить, что вместе с 
четой Байден в Белый 
дом въедет и их пес 
Мейджор. Он станет 
первым четвероногим 
обитателем президент-
ской резиденции, взя-
тым из приюта.

СОБАЧЬЯ ЖИЗНЬ
Историки и архива-

риусы Белого дома ве-
дут тщательный учет 
всех домашних живот-
ных, проживавших на 
его территории. Собак 
среди них было больше 
всего.

Все началось с со-
бачки по кличке Леди-
бой президента Уоррена 
Гардинга (1921 - 1923). 
Американцы вдруг ста-
ли проявлять огромный 
интерес к жизни его по-
допечного, и газетчикам 
пришлось даже завести 
специальную колонку, в 
которой публиковались 
новости из жизни пса.

Скотч-терьер Фала, 
принадлежавший Фран-
клину Рузвельту (1933 - 
1945), однажды был 
забыт на далеких Але-
утских островах, кото-
рые посетил с визитом 
президент. Рузвельт от-
правил за своим питом-
цем военный корабль, и 
в прессе его обвинили 
в разбазаривании бюд-
жетных средств. Вскоре 
в СМИ появилась речь, 
которую произнес глава 
государства в ответ: «Вы 
можете критиковать ме-
ня, мою семью, но вы 
не можете критиковать 
мою маленькую собач-
ку. Все эти обвинения в 
трате денег разбередили 
его маленькую душу». 
Речь эта вошла в исто-
рию как «речь Фалы» и 
помогла переизбранию 
ее автора на новый срок.

На момент появления 
в семье кокер-спаниеля 
Чекерса Ричард Никсон 
(1969 - 1974) главой го-
сударства еще не был, 
но вел борьбу за этот 
пост. В какой-то мо-

мент его обвинили 
в том, что он получает 
незаконные пожертво-
вания и ценные подар-
ки. Никсон отверг все 
подозрения, сказав, что 
им был получен всего 
один подарок, да и тот 
он не намерен переда-
вать, как и положено, 
в казну. Подарком был 
Чекерс.

Билл Клинтон (1993 - 
2001) въехал в Белый 
дом с котом Соксом, а 
выехал с ним и лабра-
дором Бадди. В своих 
мемуарах экс-президент 
признался, что кот и пес 
так и не научились ла-
дить между собой: «У 
меня получилось лучше 
с палестинцами и изра-
ильтянами, чем с Бадди 
и Соксом». 

Спотти - спани-
ель Джорджа Буша-
младшего (2001 - 2009) 
вошел в историю Бе-
лого дома как первый 
принадлежавший главе 
государства пес, скон-
чавшийся в резиденции 
президента США.

Барак Обама (2009 - 
2016) долго обещал 
своим дочерям щенка, 
но аллергия на соба-
чью шерсть у одной 

из девочек не 
позволяла ис-
полнить их же-
лание. Выход 
нашел сенатор 
Тед Кеннеди, 
п о д а р и в ш и й 
Обамам соба-
ку гипоаллер-
генной породы. 
Бо мгновенно 
освоился и стал 
негласным фаво-
ритом у персонала 
резиденции.

КОШКИ 
И МЫШКИ

Мышей и крыс 
в Белом доме ни-
когда и не рассма-
тривали в качестве до-
машних животных. Но 
они там были. Прези-
дент Эндрю Джонсон 
(1865 - 1869) даже са-
молично поймал пароч-
ку под своей кроватью, 
посадил их в клетку и 
долгое время ухаживал 
за ними. Но это было 
единственным исклю-
чением. Для борьбы с 
грызунами в Белом до-
ме до конца позапро-
шлого века всегда дер-
жали котов и кошек. 

Собственные усатые-

полосатые были 
у Авраама Лин-
кольна (1861 - 
1865). Одну из 
своих кошек - 
Дикси он считал 
«умнее всего моего 
кабинета». 

У Джона Кеннеди 
(1961 - 1963) был кот 
Робин. Помимо часто 
приписываемого ему 
женолюбия этот прези-
дент США являлся, судя 
по всему, еще и боль-
шим любителем живот-
ных. Кроме кота у него 
были пудель Голли, ка-
нарейка Робин, добер-
ман Мо. Для детей чета 
Кеннеди также держала 
в Белом доме хомяков 
Билли и Дебби, пони 
Макарону, кролика 
Жажу и двух попугаев. 
Семья особенно горди-

лась подарком совет-
ского лидера Никиты 
Хрущева - дворняжкой 
Пушинкой, рожденной 
знаменитой Стрелкой, 
побывавшей в космосе.

В СТОЙЛАХ 
И КЛЕТКАХ

Без экзотики в Белом 
доме тоже не обходи-
лись. Чаще всего эк-
зотические животные 
попадали в Белый дом 
в качестве подарков от 
зарубежных лидеров.

Например, Томасу 
Джефферсону (1801 - 
1809) как-то подарили 
двух медвежат гризли. 

Пришлось передать 
их в один из музеев 

Филадельфии.
Жена Джона 

Адамса (1825 - 
1829) Луиза раз-
вела в Белом 
доме… шелко-
вичных червей. 
Нужда в них бы-
ла прозаической: 
шелк тогда стоил 

в Америке дорого, 
и первая леди сама 

добывала шелковую 
нить природным спо-

собом.
Дочь Теодора Рузвель-

та (1901 - 1909) держала 
в своей комнате змею, 
которую она назвала 
Тонкий Шпинат. Еще 
у нее были попугай ара, 
кролик и барсук.

Попугая Полли пре-
зидент Эндрю Джонсон 
(1829 - 1837) на свою го-
лову на учил материться. 
Когда Джонсон умер и 
гроб с его телом гото-
вили к выносу, попугай 
стал ругаться, да так, что 
пришлось уносить клет-
ку из комнаты, а собрав-
шимся сдерживать смех.

Также у некоторых 
американских прези-
дентов были собствен-
ные лошади, козы и 
даже буйволы. Но они 
содержались не в Белом 
доме, а в личных владе-
ниях или на ранчо, при-
надлежавших президен-
там.

В списке также есть 
гиены, козы, куры, гу-
си, ястребы и даже кар-
ликовый бегемот.

В машине 
Франклина 

Рузвельта ездил и его 
скотч-терьер Фала.

А вот спаниель 
Джорджа  

Буша-младшего 
Спотти попал 
в резиденцию 

президента уже 
в возрасте. Там 

и закончил свои дни.

ВИП-зверюшки
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Билл Клинтон жаловал не только собак, 
но и котов. На плече у него красавец Сокс.

Немецкая 
овчарка 

Мейджор готова 
вступиться за хозяина 

Джо Байдена, если 
ему помешают 

въехать в Белый 
дом.

Ричард Никсон  
души не чаял 
в своем  
кокер-спаниеле  
Чекерсе.

На газоне 
перед Белым домом 
дворняжка Пушинка, 

которую подарил 
Джону Кеннеди Никита 

Хрущев. Пушинка - 
дочка знаменитой 

Стрелки, побывавшей 
в космосе.

Белый дом: собаки, кошки  
и прочая живность

Подготовил Алексей ОСИПОВ.

В резиденции 
американских 

президентов вместе 
с хозяевами живут  

и их питомцы.
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Џразднование днЯ рождениЯ караоке-бара Leps 
Bar. Ќа снимке: певец ‘осо Џавлиашвили.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Дарем - Юрист - Заказ - Плохое - Рэйкс - Обида - Точка - Оазис - Мороз - Гуокси - Котов - Тинда - Вимперг - 
Китай - Тьма - Воля - Шест - Аул - Спа - Сено - Гуссарда - Смоленск - Жуков - Автор - Друг - Емкость - Тибет - Изюм - Яйцо - Цеце - Плакальщик - Майонез.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Многоженец - Боровичка - Конец - Павлиашвили - Детище - Душа - Грядка - Вамп - Мрак - Рекк - Юсов - Боль - Дьяк - Тост - Тетрис - Ночь - 
Гром - Масато - Замашка - Лентяй - Шассе - Рост - Нимб - Зазнайство - Картуз.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

200 ТЫСЯЧ - 
СКРОМНО, 
ПО-СОСЕДСКИ

38-летняя Наталья По-
дольская в октябре родила 
второго сына - отец ребен-
ка, 52-летний Владимир 
Пресняков, был рядом и 
смог сразу же взять на ру-
ки новорожденного Ивана. 
Случилось все это в Центре 
акушерства, гинекологии и 
перинатологии им. В. И. Ку-
лакова. Центр находится не-
подалеку от дома семьи, тут 
рожали многие подруги На-
тальи. Здесь же на прошлой 
неделе родила четвертого 
ребенка финалистка «Бит-
вы экстрасенсов» 52-лет-
няя Елена Голунова. Из 
роддома ее встречали муж 
и сын, ведущий «Дома-2» 
Влад Кадони.

В этом медучреждении 
расценки следующие: ин-
дивидуальное ведение док-
тором высшей категории - 
130 тысяч рублей, выбор 
личного врача-анестезиоло-
га - 30 тысяч рублей, выбор 
личной акушерки - 25 тысяч 
рублей, размещение в VIP-
палате  - 10 тысяч рублей 
в сутки, дополнительные 
медуслуги для новорож-
денного по программе 
«Мое первое обследова-
ние» - 16,5 тысячи рублей. 
Общая стоимость полного 
пакета услуг  - около 200 
тысяч рублей.

МАЙАМИ 
ПРОТИВ 
ПОДМОСКОВЬЯ

Самый популярный 
роддом у звезд - под-
московный клиниче-
ский госпиталь «Лапи-
но». Здесь этой зимой 
планирует вторые ро-
ды певица Кэти Топу-
рия, здесь недавно 
появился на свет сын 
Валерия Сюткина, 
этот роддом выбира-
ли Лера Кудрявце-
ва, Ксения Собчак, 
Кристина Асмус и 
многие другие звезды. 
Помимо комфортных усло-
вий и меню, как в хорошем 
ресторане, здесь козыряют 
квалификацией врачей и со-
временным оборудованием. 
Цена на ведение родов с 
32-й недели по программе 

«Стандарт»  - от 189 000 
рублей. Роды VIP  - 1 175 
000 рублей. В VIP-контракт 
входит - госпитализация на 
срок до 7 дней, палата 
(трехкомнатные апарта-
менты), индивидуальный 
пост медсестры для ново-
рожденного, круглосуточ-
ное посещение (можно и 

на ночь остаться), школа 
мам после родов, послеро-
довый контроль состояния 
молочных желез на дому и 
другие услуги.

Звезды говорят, что усло-
вия в «Лапино» давно уже 

круче, чем в Май-
ами. Но там  - веч-
ное лето и океан. 
Поэтому до панде-
мии звезды летали 
рожать туда. Так в 
начале года жена 
рэпера Джигана 

Оксана Самойлова 
именно во Флориде 
стала мамой в четвер-
тый раз. VIP-роды в 
США стоят в переводе 
на наши деньги около 
полутора миллионов 
рублей. Многодетный 
отец Оскар Кучера 
так рассказывал нам о 

рождении в Май-
ами младшего сына: 
«Я впервые присут-
ствовал на родах и 
увидел, как это все 
четко организова-
но. Но супруга го-
ворит, что в Москве 
врачи работают не 
менее профессио-
нально - в Сеченов-
ском институте, 
где родились наши 
старшие дети, все 
было так же на выс-
шем уровне. В этот 
раз мы выбрали 
США не из-за уров-
ня медицины: в Май-

ами комфортно доносить, 
родить ребенка, также 
важно, что первые месяцы 
жизни малыша проходят в 
благоприятном климате».

МИЛЛИОНЫ 
ДЛЯ СУРРОГАТНОЙ 
МАТЕРИ

Осенью 45-летняя Яна 
Рудковская и 37-летний 
Евгений Плющенко  от-
праздновали знаменатель-
ное событие: суррогатная 
мама родила паре сына 

Арсения. Обычно звезды 
обеспечивают суррогат-
ной матери полное меди-
цинское сопровождение в 
элитной клинике, снимают 
дом или квартиру, их пер-
сонал снабжает женщину 
качественными продукта-
ми. Звезды весьма требо-
вательны к здоровью и воз-
расту сурмам. Выбирают 

женщин с безупречной ре-
путацией - у них и гонорары 
выше. Если сейчас обычная 
суррогатная мама просит 
гонорар от 900 тысяч ру-
блей, то VIP-расценки на-
чинаются уже от полутора 
миллионов. С учетом дру-
гих расходов - медицинские 
процедуры, содержание ма-
тери, роды, юридическое 
сопровождение всего 

процесса  - выходит около 
трех миллионов рублей.

ПРОВЕРЬ НЯНЮ 
НА ПОЛИГРАФЕ

Без няни работающим 
мамам-звездам никуда. 
«Хорошая няня - это клад, 
который передают из рук 
в руки», - говорит о своей 
помощнице Татьяна Бру-
хунова. Жена Евгения 
Петросяна доверяет ма-
лютку сына няне, которую 
ей порекомендовали дру-
зья.

Если нет хороших ре-
комендаций, няню берут 
только после серьезной 
проверки  - порой даже 
используют полиграф. 
Чаще всего требования 
к няням таковы: возраст 

от 40 до 55 лет, наличие 
собственных взрослых де-
тей, высшее образование, 
хорошие рекомендации. Ня-
ня с безупречной репутаци-
ей, работающая шесть дней 
в неделю с проживанием в 
доме клиентов, получает в 
среднем 100 тысяч рублей 
в месяц. 

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.

Дорого-богато
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Отечественные звезды не устают нахваливать 
уровень российской медицины, но жена рэпера 
Джигана и мама трех дочек Оксана Самойлова 

в феврале отправилась рожать в США - 
малыш Давид появился на свет в Майами.

Татьяна Брухунова 
знает, как важна 

для ее сына 
Вагана няня - свою 
помощницу жена 

Евгения Петросяна 
называет кладом.

И снятся нам счета 
из VIP-роддома
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ЦЕНА ВОПРОСА

VIP-роды 
в Центре 
им. В. И. Кулакова - 
около 200 000 руб.
VIP-роды в «Лапино» - 
1 175 000 руб.
Услуги суррогатного 
материнства -
от 3 000 000 руб.

Няня - 
100 000 - 150 000 руб. 
в месяц

Другие истории 
о родах 
в звездных 
семействах - на сайте kp.ru

Самый свежий звездный ребенок, 
сын Владимира Преснякова 
и Натальи Подольской Иван, 

был рожден в столичной клинике.  
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О коррупции, коронавирусе 

и о будущем Крыма - 20.00

Поклонская 

в гостях 

у Канделаки

Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM
M

FM

 «Комсомолка» провела с фельдшером COVID-бригады весь день и выяснила, 

что нужно сделать, чтобы к больным медики приехали скорее. Читайте на стр. 8 - 9   �

уникальных посетителей

за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Продолжение на стр. 13      �
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Ирина ВИКТОРОВА

Эти знаменитости 

уже обзавелись внуками, 

но дадут фору и молоденьким 

красоткам. «КП» выяснила, 

в чем их секрет.

Эти артистки выглядят гораздо моложе 

своих лет, а бабушками их, кроме внуков, 

вряд ли кто рискнет назвать. Как им удается 

быть в такой форме? Мы составили рейтинг 

звездных бабушек с идеальными фигурами. 

Звездные 

бабушки

Светлана Бондарчук, 51 год.

Почему жители Кубани 

долго ждут скорую помощь?

Евгения ОСТРАЯ

Они будут 

курсировать по 

самым популярным 

маршрутам 

с 25 декабря 

по 10 января.

До новогодних праздни-

ков еще полтора месяца, 

а народ уже вовсю гото-

вится к ним. Бронируют 

гостиницы, расхватывают 

билеты на самолеты и по-

езда. Чтобы все успели 

отдохнуть, а поезда не 

были переполнены тури-

стами, перевозчик на-

значил дополнительные 

составы. 
- Уже сейчас понятно, 

что спрос на ряде на-

правлений вырастет, а 

значит, будет рассмотрен 

вопрос об увеличении ко-

личества дополнительных 

поездов либо присоеди-

нения дополнительных ва-

гонов, - сообщают «КП» в 

пресс-службе компании.

Известно, что поезда 

поедут из Ростова-на-

Дону в Имеретинский 

курорт, Кисловодск и 

Розу Хутор, а из Адле-

ра - в Кисловодск.

Ожидается, что из Се-

верной столицы допол-

нительные составы будут 

курсировать в Анапу и 

Новороссийск, из Мо-

сквы - в Новороссийск, 

Адлер и в другие города.

Перевозчик готовит-

ся к пиковым загрузкам 

популярных направле-

ний 29 и 30 декабря, 

обратно пассажиры в 

основном отправятся 

8 и 9 января.

Газета нашего региона ★ Кубань

200 поездов отправят 

на курорты в Новый год
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Как историк, 

убивший 

аспирантку, 

пытается уйти 

от наказания

Читайте на стр. 15   �

Подпишитесь

на газету - 

это удобно!на газету - 

это удобно!

Тарифы на январь - июнь

Ежедневная газета

Индекс - 84756.

Еженедельник c телепрограммой

Индекс - 84755.

Ежедневная + еженедельник

Индекс - 84754.
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НЕ ПРОПУСТИ!

Покупайте ежедневный 
выпуск газеты 
«Комсомольская правда» 
в магазинах «Магнит»

Газета 
рядом 

с домом!

Как уралец 

Иван Мордвинов 

управляет на Кубани 

федеральным 

порталом - 17:00

Продолжение на стр. 12   �

Алена МАРТЫНОВА

Актер отбыл по этапу 

через пересыльные тюрьмы.

То, о чем догадывались правозащит-

ники, те
перь подтвердилось официаль-

но: Михаил Ефремов будет отбывать 

наказание в той же колонии, где годом 

ранее «отметились» о
скандалившиеся 

футболисты Александр Кокорин и Па-

вел Мамаев.

Ефремова 

отправили 

в «звездную 

колонию» 

Кокорина 

и Мамаева

уникальных посетителей

за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Кому достанется наследство 

Михаила Жванецкого

Массового прощания с писателем не будет из-за коронавируса. Читайте на стр. 10 - 11   �

Жены и внебрачные дети мэтра юмора:
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Михаил 

Михайлович 

не расставался 

со своим 

знаменитым 

портфелем, 

который когда-то 

принадлежал 

его отцу. 

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Ксения КОНЮХОВА

Документы о высшем 

образовании могут 
стать 

действительными только в 

течение определенного вре-

мени. С такой инициативой 

выступил спецпредстави-

тель Президента РФ по 

цифровому развитию 

Дмитрий Песков.

- Это абсурд  - выдавать 

дипломы «на всю остав-

шуюся жизнь»! - 
заявил он 

на онлайн-лекции в рам-

ках открытия проектно-

образовательного ин-

тенсива «Архипелаг 

20.35».  - 
Невозможно га-

рантировать, ч
то получен-

ные выпускником знания 

сохранятся и будут а
кту-

альны в течение следующих 

десятилетий. Поэтому ди-

пломы должны мигрировать 

в формат «по требованию», 

который будет показывать 

актуальное состояние зна-

ний и компетенций челове-

ка в настоящий момент.

 Понятно: технологии ме-

няются. Но работодатели 

давно смотрят не на ди-

плом, а на профессиональ-

ные качества соискателя. 

И есть о
пасение: не при-

ведет ли эта инициатива 

к созданию кормушки для 

левых контор, которые бу-

дут «п
одтверждать» д

ипло-

мы за небольшую мзду?

Газета нашего региона ★ Кубань

Для университетского 

диплома появится 

срок годности

Подпишитесь

на газету - 

это удобно!
на газету - 

это удобно!

Тарифы на январь - июнь

Ежедневная газета

Индекс - 84756.

Еженедельник c телепрограммой

Индекс - 84755.

Ежедневная + еженедельник

Индекс - 84754.

руб.

руб.

руб.
1552,14

 

888,90

2252,70

Справки по телефону 8 (861) 992-7-992, доб. 118.

Краснодар  91,0 FM

Анапа      
       

89,5  FM
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Можно ли 

извести 

коронавирус 

водкой?

Читайте на стр. 8   �

7 344 000
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Кристина ЧЕЛЬМЕТОВА, 
31 год, Челябинск:

- Окончила технологический 
факультет Магнитогорского 

государственного 
университета. Работаю 

помощником руководителя 
строительной организации. 

Занимаюсь фитнесом, 
очень нравится бег. Мечтаю 

прыгнуть с парашютом. 
Замужем. Мама двойняшек.
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за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Куда менеджеры на работу 
ходят? 8. «Врата виртуально-
го мира». 9. Благословенный 
король из уэльских мифов. 
10. Кем работает героиня 
Инны Чуриковой из фильма 
«Ребро Адама»? 12. Трава в 
составе таблеток, вызываю-
щих отвращение к никотину. 
13. Пора эпидермиса расте-
ний. 15. Помощник в решении 
квартирного вопроса. 16. От 
кого ливийцы защищают со-
бак, надевая на них колючие 
ошейники? 20. Кем работала 
мать телеведущей Даны Бо-
рисовой? 21. Тесть Аладдина. 
22. Молодецкий ... 23. Статус 
горбуши. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Звание 
застреленного на даче Пота-
пенко из детективного сериа-
ла «Катран». 2. Что театр пред-

ставляет на суд зрителей? 3. 
Исписанный молитвой барабан 
у калмыков. 4. Чьи ягодицы 
послужили к тому, что в Окс-
фордский словарь англий-
ского языка включили слово 
«bootylicious»? 6. Свой первый 
дом Генри ... не купил, а по-
строил сам по собственному 
проекту. 7. Умная собачка из 
сказочных историй Андрея 
Усачева. 9. Парламентское. 
11. Сочинитель в области 
кино. 14. Кто исполняет лю-
бимую Квентином Тарантино 
«сицилийскую сцену» в трилле-
ре «Настоящая любовь»? 17. 
Жителей какого из областных 
центров традиционно называ-
ли «скобарями»? 18. «... хо-
рошую палку уважает». 19. 
Периостит в стиле ретро. 20. 
Какую планету «можно оты-
скать» на верху мачты?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Офис. 
8. Компьютер. 9. Бран. 10. Экскурсовод. 12. Авран. 13. 
Устьице. 15. Риэлтор. 16. Гиена. 20. Медсестра. 21. Сул-
тан. 22. Посвист. 23. Лосось. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полков-
ник. 2. Спектакль. 3. Кюдре. 4. Бейонсе. 6. Форд. 7. Соня. 
9. Большинство. 11. Сценарист. 14. Уокен. 17. Псков. 18. 
Осел. 19. Флюс. 20. Марс.

Гадать по руке просто. 
Посмотри на свою ладонь. 
Если видишь на ней деньги 
- все хорошо.

�  �  �
По утрам ем бутербро-

ды с икрой, чувствую - 
жизнь удалась! В следу-
ющем году посажу еще 
больше кабачков…

�  �  �
Увидел сейчас. Акция на 

бензозаправке: «Заправьте 
полный бак, мы дольем 5 л 
бесплатно!!!»

Интересно, куда?
�  �  �

Когда моя жена неожи-
данно подходит ко мне, 
обнимает, целует и гово-
рит: «Знаешь, как я те-
бя люблю?!», мне стано-
вится страшно. Машина? 
Шубку норковую увида-
ла? Тещу жить позвала?

�  �  �
- Но помни, Золушка, ров-

но в 23 часа твое платье 
превратится в лохмотья...

- А разве не в полночь, 
крестная?

- Прости, новые ограни-
чения, всё до 23.00 только 
работает.

�  �  �
Наши люди умеют не 

только читать между 
строк, но и оставлять 
отзывы между глаз.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:
- Сложно поверить, что Кристина 
не итальянская кинозвезда. 
И речь здесь не только о стиле, 
но и о взгляде, о стати, 
об осанке. 
Вот о чем следует думать 
в первую очередь 
при формировании собственного 
стиля. Остановитесь у зеркала 
и притворитесь 
Софи Лорен, Моникой Беллуччи 
или Кристиной Чельметовой. 
И тогда даже платьев вам 
захочется других - вот с таким 
роскошным разрезом.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +3…+5 +1…+3
Майкоп +2…+4 -1…+1
Ейск +1…+3 -3…-1
Сочи +9…+11 +8…+10

Погода на завтра, 19 ноября

Давление - 770 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная 
влажность воздуха - 68%
Ветер - 7 м/с, 
северо-восточный
Восход - 07:27       
Заход - 16:51      
Луна растущая

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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